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ДИМАШ В БУДАПЕШТЕ: 
«ӘЛЕМДЕ СОГЫС 
БОЛМАСЫН!»

БАНК В ПОМОЩЬ! ПО ПУТИ ПОЗНАНИЯ:  
И ЦЕЛОГО МИРА МАЛО
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В начале мая в столице Венгрии 
состоялся первый сольный 
концерт тура «Stranger»  
Димаша Кудайбергена в Европе

Казахстанская молодежь  
все активнее проявляет себя, 
как в различных сферах 
деятельности в своей стране,  
так и за рубежом

В Казахстане стартует прием 
заявок на программу обучения 
«Женщины в микробизнесе», 
созданную ЕБРР при поддержке 
правительства Казахстана

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ
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Татьяна БИРЮКОВА

Социальный аспект является неотъемлемым компонентом целей 
устойчивого развития и ESG-повестки и включает все виды взаи-

модействия компании со своими сотрудниками и внешним контуром 
– клиентами, партнерами, поставщиками и местным сообществом. 
Принципиальную важность социальной деятельности – и не номи-
нально-показной, а реальной, результативной, казахстанский бизнес 
осознал уже давно, видя, как от качества управления социальными 
рисками напрямую зависят финансовые показатели компании и ее 
конкурентоспособность на рынке. 

Поэтому ставить социальный блок на самое видное место в стра-
тегии развития своей организации или не ставить, вопроса нет. Есть 
вопрос: что сделать, чтобы соответствовать принципу S? Пока оте-
чественный бизнес действует в этом направлении так: инвестирует 

средства в улучшение трудовых условий работников, в социальные 
проекты, заботится об интересах партнеров и поставщиков, разумеет-
ся, осуществляет контроль качества и безопасности своей продукции. 
В социальную политику бизнес-структуры включают и корпоративную 
социальную ответственность (КСО) по отношению к обществу, которая 
непосредственно не связана с деятельностью компании.

ФАКТОР S – В ПРИОРИТЕТЕ У КАЗАХСТАНСКИХ КОМПАНИЙ 
В каждой крупной и средней казахстанской компании, следующей 

путем ESG или только планирующей это, обязательно существует 
корпоративная социальная политика, которая включает действия 
руководства, направленные на охрану труда, профессиональное, 
интеллектуальное, профессиональное развитие коллектива и повы-
шение престижа компании-работодателя.

В центре ESG-трендов – человек  
«ДК» продолжает серию статей, посвященных принципам ESG и тому, какими темпами и насколько успешно 
они внедряются в казахстанских компаниях. В данном материале мы остановимся на таком аспекте устойчивого 
развития как S, который определяет, каким образом организация реализует концепцию УР в сфере social, 
в которую обычно входит социальная защита людей, обеспечение им достойных и комфортных условий труда, 
образования, включая гендерное равенство, инклюзивность, взаимодействие с партнерами, клиентами и т.д. 

На лыжах… 
по пескам 
Французская ассоциация XCSS – 
Cross Country Skiing Sand совместно 
с казахскими партнерами с 17 по 24 мая 
проведет необычные спортивные акции 
в Национальном парке Алтын-Эмель 
и на берегу озера Балхаш. Цель ассоциации 
призвать как можно больше людей во всем 
мире бережно относиться к природным 
ресурсам и особенно к воде.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, 
фото freepik.com и из архива ДК

В условиях растущей глобализа-
ции мировой экономики каждая 

страна стремится занять наиболее 
выигрышную для нее позицию на 
мировом рынке и максимально ре-
ализовать собственный потенциал. 
Совершенно очевидно, что важ-
нейшим условием включения на-
циональной экономики в междуна-
родный рынок является повышение 
степени ее открытости, что требует 
либерализации хозяйственной жиз-
ни. Последовательность и решитель-
ность в проведении либерализации 
экономики, несмотря трудности, 
позволят нашей стране выйти на 
мировой экономический рынок и 
рынок международных инвестиций. 
Делая более привлекательными в 
стране условия для жизни, учебы, 
работы, творчества и инвестиций, 
Казахстан сможет в полной мере 
задействовать огромный потенциал 
своего народа и обеспечить рост 
значительно выше того, что могут 
дать природные богатства.

Конкуренция и либерализм го-
раздо успешнее и лучше обеспечи-
вают социальную защиту общества 
и лучше, чем государство, стимули-
руют экономический рост. Тезисы 
относительно либерализации эко-
номики и развития малого бизнеса, 
высказанные Касым-Жомартом 
Токаевым, очерчивают контуры 
новой экономической политики 
Казахстана. Глава государства 
считает: «Необходимо принять 
системные меры для комплексной 
либерализации экономики. Это 
крайне важная реформа, которая 
позволит поэтапно отойти от 
масштабного государственного 
вмешательства в экономические 
процессы. К примеру, чрезмер-

К более открытой 
экономике
Президент Касым-Жомарт 
Токаев подписал Указ 
«О мерах по либерализации 
экономики». В современных 
сложных условиях 
сама жизнь диктует 
необходимость дать больше 
свободы отечественному 
предпринимательству, 
надежней защитить 
от бюрократии. 
При этом, экономическая 
либерализация – 
это и реальная политика, 
также направленная 
на улучшение имиджа 
страны на международной 
арене.

ное ценовое регулирование на 
топливно-энергетическом рынке 
привело к увеличению дефицита 
и снижению производства ряда 
нефтепродуктов. Правительство из-
влекло уроки, ситуация постепенно 
выправляется».

Глава государства высказался и 
по поводу немалых перекосов на 
рынке сотовой связи: «Нужно про-
должать работать над повышением 
качества услуг, последовательно 
снижать государственное участие, 
устранять избыточное регулиро-
вание и ограничения. Это касается 
всех секторов экономики. Бескон-
трольные монополии, неравный до-
ступ к ресурсам, недобросовестные 
методы конкуренции должны быть 
изжиты на корню».

Ключевым направлением в рам-
ках либерализации экономики 
станет проведение эффективной 
приватизации. Президент сказал: 
«Сколько было приватизационных 
планов, но каждый раз мы наступа-
ем на одни и те же грабли. Потому 
что все эти планы формировались 
по списочному принципу, без ана-
лиза необходимости отчуждения, 
без определения четких условий 
приватизации. В свободном до-
ступе отсутствует детальная ин-
формация по выставленным на 

приватизацию предприятиям. Не 
в полной мере регламентирован и 
выбор способа приватизации, что 
создает коррупционные риски». 

Президент поручил правитель-
ству пересмотреть Реестр государ-
ственного имущества и уточнить 
методологические аспекты про-
цесса приватизации.

Либерализация экономической 
жизни также является ключевым 
трендом современного этапа тех-
нологического прогресса. Важно 
особо отметить, что основным «ло-
комотивом роста» для экономики 
станут инвестиции. 

Реализация указа также при-
даст дополнительный импульс 
масштабному и ускоренному со-
кращению доли государственного 
сектора в экономике, а также 
высвобождению экономического 
пространства для частного пред-
принимательства. 

Финансовый аналитик Арман 
Бейсембаев считает, что через 
экономическую либерализацию 
проходили многие страны. Что 
это значит? Это ослабление го-
сударственного регулирования и 
ограничений в экономике с целью 
расширить участие частных компа-
ний. «Полностью государство уйти 
из экономики, конечно, не может, 

потому что все-таки оно регулирует 
многие экономические процессы. 
Но при этом напрямую не вмеши-
вается. Государство опирается на 
рыночные механизмы и следит за 
рыночными сигналами, при этом 
оно дает политические гарантии, 
стабильность, предсказуемость и 
прозрачность. Это и есть основная 
защита государства, когда опреде-
ленный предприниматель хочет 
заниматься предпринимательской 
деятельностью. Он должен быть 
уверен, что никто не отберет его 
бизнес», – говорит эксперт. 

Казахстан выстраивает систему 
свободного рынка, которая позво-
лит добиться высокого экономиче-
ского роста. Управляющий партнер 
консалтинговой компании Yevniy 
Consulting Group, председатель 
правления Ассоциации развития 
отраслевых кластеров «BIRGE», 
вице-президент Союза проектных 
менеджеров Казахстана и пред-
седатель Совета по выявлению и 
устранению барьеров выхода на 
товарные рынки при АЗРК Арман 
Евниев высоко оценивает иници-
ативу государства по сокращению 
своего прямого участия в эко-
номике, что является ключевым 
моментом указа.

На особом 
контроле 
Модернизация систем водоснабжения 
– одна из важнейших задач, стоящих 
сегодня перед властями Мангистауской 
области. Правительством страны 
и руководством региона принимаются 
меры для решения вопроса 
с обеспечением пресной водой жителей 
области. К примеру, активными темпами 
сегодня ведутся работы по реконструкции 
водовода «Куюлус – Меловое».

Индустрии быть: 
промышленной, 
сельской, 
креативной  
В Казахстане новый импульс получит 
развитие инфраструктуры культурных 
и исторических объектов, поддержка 
творчества, популяризация культуры 
Казахстана за рубежом. Кроме 
того, будет активизирована работа 
по институциональной поддержке 
и ускоренному развитию креативных 
индустрий.

ПРЕЗИДЕНТ 

Касым-Жомарт Токаев принял секретарей сове-
тов безопасности стран Центральной Азии. 

Он отметил, что первая встреча секретарей советов 
безопасности стран Центральной Азии призвана стать 
эффективной площадкой для объединения усилий по 
предупреждению внешних и внутренних вызовов и 
угроз, а также выработке необходимых мер реагиро-
вания.  

* * *
Глава государства принял заместителя Премьера 

Госсовета КНР Лю Гочжуна, прибывшего в Казах-
стан с официальным визитом.

Обсуждены текущее состояние и перспективы раз-
вития казахско-китайского стратегического партнер-
ства, ход реализации правительствами двух стран 
договоренностей, ранее достигнутых руководителями 
двух стран.
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АВСТРИЯ
В здании Венского отделения ООН состоялась встреча 

Постоянного Представителя РК при международных 
организациях в Вене Мухтара Тлеуберди с Генеральным 
секретарем Международной организации уголовной по-
лиции (Интерпол) Юргеном Штоком. 

Стороны обсудили актуальные вопросы двустороннего 
сотрудничества и перспективы взаимодействия, в том числе 
в рамках предстоящей Международной конференции по 
ядерной безопасности в Вене. Глава Интерпола Ю. Шток вы-
разил большой интерес в участии в работе ICONS-2024, со-
председателями которой выступают Казахстан и Австралия.

Стороны договорились поддерживать сотрудничество 
в таких областях, как борьба с коррупцией, возврат неза-
конных активов, контртерроризм, противодействие торговле 
людьми и оружием, наркоторговле и другим видам между-
народной преступности.

ИНДОНЕЗИЯ
Состоялся второй раунд переговоров по заключению 

Соглашения между Правительством Республики Казахстан 
и Правительством Республики Индонезия о поощрении и 
взаимной защите инвестиций. 

По итогам мероприятия сторонам удалось достичь кон-
цептуального согласия по всем ключевым вопросам текста 
проекта соглашения. Проведение следующего раунда за-
планировано на июнь 2024 г.  

ЭСТОНИЯ
Посол Алтай Кульгинов встретился с председателем 

правления Таллиннского порта Вальдо Кальмом.  
Стороны обсудили вопросы логистического и транзитного 

взаимодействия между Казахстаном и Эстонией. А. Кульги-
нов ознакомился с операционными возможностями порта 
и обсудил использование его потенциала в двусторонней 
торговле. Стороны выразили готовность обсудить новые 
направления грузоперевозок между двумя странами.

БЕЛЬГИЯ
Глава Представительства Казахстана при Европейском 

союзе Маргулан Баймухан встретился с главой Кабинета 
Еврокомиссара по внутренним делам Асой Вебер для об-
суждения двустороннего сотрудничества. 

Собеседники обменялись мнениями по широкому кругу 
вопросов, включая миграцию, пограничный контроль, во-
просы мобильности граждан, борьбу с чрезвычайными 
ситуациями, упрощение визовых процедур и сотрудничество 
правоохранительных органов.

Стороны договорились продолжить предметный диалог 
и поддерживать динамику казахстанско-европейских от-
ношений.

БРАЗИЛИЯ
Посол Болат Нусупов провел встречу с управляющим 

директором бразильско-южноафриканского холдинга DFC 
Марком Хедрихом. 

Стороны обсудили возможности налаживания сотруд-
ничества в сфере горнорудной промышленности, водного 
хозяйства, включая новые технологии обеспечения питьевой 
водой и решений по защите от паводков. 

Дипломат ознакомил гостей с преимуществами инвести-
ционного климата в Казахстане, мерами государственной 
поддержки иностранных инвестиций, рассказал о развитии 
отечественных отраслей, представляющих для бразильской 
стороны практический интерес.

ЕС
Первая группа казахстанских государственных служащих 

приступила в Брюгге к занятиям в рамках тренингов для 
дипломатов и официальных лиц стран Центральной Азии, 
взаимодействующих с Европейским союзом.

Обучение организовано в стенах «College of Europe», 
ведущего института по подготовке кадров по европейским 
делам. От казахстанской стороны в тренинге принимают 
участие сотрудники Администрации президента РК, мини-
стерств торговли и интеграции, сельского хозяйства, эколо-
гии и природных ресурсов, водных ресурсов и ирригации. 
Предполагается, что тренинги на базе колледжа станут 
регулярным направлением взаимодействия, расширяясь 
и адаптируя программу в соответствии с направлениями 
сотрудничества.

ФРАНЦИЯ
При поддержке мэрии 17-го округа Парижа Посольство 

Казахстана совместно с Ассоциацией казахстанских женщин 
во Франции «Qazelles» организовало на территории фран-
цузской столицы мероприятие «Казахский аул»/«Village 
kazakh» с установкой традиционной юрты. 

В церемонии открытия приняли участие Посол Гульсара 
Арыстанкулова, мэр 17-го округа Парижа Жоффруа Булар, 
послы стран Средней Азии, аккредитованные во Франции, 
главы других дипломатических представительств, пред-
ставители казахской диаспоры и общественных кругов. 

В течение двух дней гости казахского этноаула знакоми-
лись с историей создания традиционной юрты, предметами 
быта современных мастеров народных ремесел в юрте 
и произведениями великого поэта Абая Кунанбайулы на 
французском языке. Также была представлена фотовыставка 
французского фотографа Л. Лагарда, посвященная природ-
ным местностям и достопримечательностям нашей страны. 
Артисты Государственной организации «Қазақконцерт» им. 
Розы Баглановой Р. Оразбаева, В. Табыс очаровали гостей 
«Казахского аула» исполнением кюев. Французы и туристы 
из разных уголков мира смогли продегустировать нацио-
нальную кухню – қазы, қуырдақ, құрт, жент и др.

ЯПОНИЯ
Посол Сабр Есимбеков провел встречу с парламентским 

вице-министром экологии Японии Кентаро Асахи. 
Дипломат, проинформировав собеседника о планируемых 

двусторонних и многосторонних мероприятиях, отметил 
потенциал дальнейшего развития сотрудничества в области 
зеленой энергетики, окружающей среды и декарбонизации.

К. Асахи дал высокую оценку развития двустороннего 
сотрудничества в области экологии и охраны окружаю-
щей среды и выразил заинтересованность в дальнейшей 
реализации проектов в области зеленой энергетики и 
декарбонизации. По итогам встречи стороны договорились 
продолжить тесное взаимодействие для дальнейшего раз-
вития сотрудничества в развитии зеленой энергетики и 
декарбонизации.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Эксперт подчеркнул важность соз-
дания Национального офиса по 

приватизации, который станет залогом 
эффективной и прозрачной передачи 
государственных активов в частные 
руки. По его словам, это не только усилит 
конкуренцию и инновации, но и привле-
чет внимание иностранных инвесторов, 
что в целом повысит экономическую 
эффективность и ускорит развитие 
страны. Комментируя планы по при-
ватизации, эксперт выразил надежду 
на то, что процесс будет организован 
таким образом, чтобы максимально 
привлекать частные инвестиции, что 
не только способствует ликвидации 
монополий, но и стимулирует развитие 
малого и среднего бизнеса. 

Он также отметил важность того, 
чтобы правительство уделило особое 
внимание защите прав инвесторов и 
предпринимателей. Это повысит их 
уверенность в стабильности и безопас-
ности ведения бизнеса в Казахстане. 
Эффективней продолжится работа по 
сокращению избыточных управленче-
ских и разрешительных инструментов 
государства в экономике. При этом 
важным будет повышение эффектив-
ности тех публичных функций госу-
дарства, в которых предприниматели 
действительно нуждаются. Государство 
намерено с использованием совре-
менных рыночных рычагов оказывать 
поддержку перспективным, высоко-
технологичным секторам экономики, 
фундаментальной и прикладной науке. 
При этом, государство рассчитывает на 
сопровождение этих мер частными, 
в том числе и иностранным инвести-
циями, для которых будут созданы 
необходимые условия.

Председатель правления Инсти-
тута экономических исследований 
Министерства нацэкономики Руслан 
Султанов отмечает, что новый указ 
направлен на укрепление рыночных 
принципов и стимулирование частного 
предпринимательства.

«Что мне импонирует… Это начало, 
где зафиксированы направления 
либерализации: обеспечение непри-
косновенности частной собственности 
–подчеркивает усиление защиты прав 
собственности. Это является основой 
для стабильного развития предпри-
нимательства и инвестиционной дея-
тельности. Ведь уверенность в защите 
собственных прав стимулирует бизнес 
к развитию и новым инвестициям. Это 
главный нюанс на текущий момент. 

Полноценная реализация принци-
пов свободы предпринимательской де-
ятельности означает минимизацию го-
сударственного вмешательства в дела 
бизнеса. Это делает экономическую 
среду более открытой и конкурентоспо-
собной. Поддержка развития и защита 
свободной конкуренции – создание 
равных условий для всех участников 
рынка, что важно для предотвращения 
монополизма, олигополий и стимули-
рования эффективности. На мой взгляд, 
даже госмонополии недопустимы, что 
следует из этого пункта.    

Устранение регуляторных и админи-
стративных барьеров для доступа на 
рынки – упрощение процедур входа 
на рынок, что уменьшает издержки 
для начинающих и действующих 
предпринимателей. Из своего опыта 
отмечу, что это важный пункт, который 
оказывает значительное влияние на 
бизнес-среду. Фронтальное снижение 
издержек бизнеса на администриро-
вание взаимоотношений с государ-
ственными органами – для меня это 
уменьшение финансовой и временной 
нагрузки на предприятия, связанной с 
необходимостью взаимодействия с го-
сударственными структурами. Простым 
языком: кто зарабатывает на предпри-
нимателях путем регулирования, того 
ждут большие перемены», – отмечает 
Руслан Султанов. 

Сокращение госучастия в экономике 
стоит на первом месте в списке приори-
тетов, на которые обращают внимание 
многие эксперты и аналитики. И это 
понятно, ведь это предусматривает 
масштабное и ускоренное сокращение 
доли госсектора через приватизацию. 
Либерализация цен и тарифов – еще 
одно важное направление реформ. 
Указ предусматривает постепенное 
уменьшение законодательных огра-
ничений на формирование цен, что 
особенно критично для многих за-
регулированных секторов. 

Руслан Султанов считает, что это 
позволит стимулировать рост частных 
инвестиций и способствовать повы-
шению качества услуг, доступных на-
селению и бизнесу. 

«Будет проходить поэтапно, но то, 
что зафиксировано в столь высоком 
документе – это уже серьезный сигнал: 
обратного пути нет – до конца 2027 
года все механизмы регулирования 
цен должны быть отменены. Усиле-
ние корпоративного управления в 

компаниях «Самрук Казына» через 
реформирование процедур назна-
чения и работы советов директоров 
открывает новые возможности для 
повышения эффективности и неза-
висимости управления.      

Надеюсь, это повысит их эффектив-
ность и укрепит доверие потенциаль-
ных инвесторов. Важно определиться с 
дальнейшим видением развития фонда 
– какова будет его роль. Реформы в 
сфере закупок обещают значительное 
улучшение прозрачности и справед-
ливости процессов закупок, введение 
принципов «желтых страниц» для 
ограничения участия государственных 
структур в закупках, если есть частные 
альтернативы, и открытие рынка – для 
более широкой конкуренции. Простым 
языком, если в госзакупке участвует го-
скомпания и есть конкуренция частного 
бизнеса, то госкомпания автоматически 
исключается из конкурса. 

Перед государственными органами 
стоит задача активно и эффективно ре-
ализовать эти меры. Все наши надежды 
теперь направлены на то, чтобы этот 
процесс был осуществлен на высшем 
уровне, обеспечивая прозрачность и 
справедливость во всех аспектах его 
исполнения», – говорит аналитик. 

Как отмечает и.о. директора 
общест¬венного фонда «Центр иссле-
дования правовой политики» Татьяна 
Зинович, либерализация регулирова-
ния МСБ и внедрение цифровых техно-
логий, включая оцифровку налоговой 
системы и применение искусственного 
интеллекта, могут существенно упро-
стить и ускорить многие процессы, 
снизить административные барьеры 
и издерж¬ки для бизнеса.   

«Кроме того, это будет стимулировать 
применение инноваций, развивать кон-
куренцию, что положительно скажется 
на экономике в целом. Движение в 
сторону либерализации регулирования 
МСБ – ключевой момент для создания 
здоровой бизнес-среды. Это способ-
ствует увеличению числа предпри-
нимателей, расширению рынка услуг 
и товаров, повышению качества жизни 
населения и увеличению налоговых 
поступлений в бюджет. Важно при этом, 
чтобы такая либерализация шла рука 
об руку с обеспечением соблюдения 
прав человека, а также с требованиями 
по внедрению и соблюдению стандар-
тов ответственного ведения бизнеса», 
– говорит она.

Либерализация должна быть 
взвешен¬ной и уровень конкуренции 
должен быть высок. Добиться успеха 
может любой, у кого есть идея, пред-
принимательский дух, кто может что-то 
хорошо делать. Конкуренция также 
создает равенство возможностей, и 
успеха добьется человек с более твор-
ческим подходом, а не с более тесными 
связями. Она также повышает произ-
водительность всей системы, создает 
больше богатства, в большей степени 
повышает благосостояние всего обще-
ства. Конечно, необходимо помнить о 
социальной защите; те, кто не добился 
успеха, должны быть защищены.

Свой вклад в развитие современной 
и, главное, партнерской модели вза-
имодействия государства и бизнеса 
должны внести и предприниматели 
нового поколения, считает директор 
НИЦ «Молодежь» Айсулу Ерниязова. 
Глава государства подчеркнул, что 
нужно значительно увеличить число 
желающих заниматься сельским хо-
зяйством. 

«И в этом контексте хотелось бы от-
метить роль и потенциал казахстанской 
молодежи. Согласно данным наших 
исследований, наиболее привлека-
тельными сферами деятельности для 
молодежи стало в том числе сельское 
хозяйство. Честно говоря, это нас не-
много удивило, ведь данные показа-
тели не укладывались в стереотипы, 
сложившиеся в обществе. 

В этом ключе для молодежи сегодня 
жизнь, что называется, «на земле», 
может стать хорошей перспективой с 
точки зрения профессиональной само-
реализации. В перспективе масштаб-
ное развитие агропромышленного 
комплекса позволит в определенной 
степени нивелировать последствия 
молодежного демографического дав-
ления и снизить темпы урбанизации. 
Можно утверждать, что интересы 
молодых граждан совпадают с постав-
ленными экономическими задачами. В 
некоторых направлениях также сама 
молодежь может стать ключевым дви-
гателем», – отмечает Айсулу Ерниязова. 

Что касается перспектив, которые 
открывает новый указ для экономики 
Казахстана, все эксперты склоняются 
к мнению, что эти изменения являются 
долгожданным шагом к созданию бо-
лее конкурентоспособного и открытого 
рынка, который будет способствовать 
общему росту и процветанию страны. 

К БОЛЕЕ ОТКРЫТОЙ ЭКОНОМИКЕ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар,  
фото из открытых источников, 
скриншот клипа из YouTube

Иманбек Зейкенов в мировом 
музыкальном мире больше 

известен как автор или участ-
ник новых ультрасовременных 
молодежных произведений. Как 
правило – дальнего зарубежья, где 
казахстанца ценят за нестандарт-
ный подход в своем творчестве. И 
вдруг… диджей выступил в новом 
амплуа.

В сети появился клип на патри-
отическую песню «РУХ» группы 
ABYROY Президентского орке-
стра. Его выпустила Служба го-
сударственной охраны на своем 

YouTube-канале ко Дню защитника 
Отечества.

Песня уже успела обрести по-
пулярность в Казнете до выхода 
ролика. Музыку написал Жанболат 
Адилов, слова – Рустем Арсланов. 
Для почти трехминутного клипа 
сделали новую аранжировку, в 
ее создании участвовал Иманбек 
Зейкенов.

Ролик, как отмечает Press.kz, сня-
ли в стиле боевика – со взлетающи-
ми вертолетами, выпрыгивающими 
парашютистами, поражением 
целей и взрывами. В итоге полу-
чилась композиция о духе, силе и 
чести воинов, и она стала иллю-
страцией работы казахстанских 
военнослужащих. 

В клипе показана работа спе-
циальных и воинских структур 
Казахстана: службы государствен-
ной охраны, службы «А» Комитета 
нацбезопасности, Национальной 
гвардии, сил специальных опера-
ций Воздушных сил, Министерства 

по чрезвычайным ситуациям. Так 
Иманбек пришел в «армию».

Но он по-прежнему работает 
в своем жанре, приведшем его к 
престижной музыкальной премии 
«Грэмми» и регулярно сообщает в 
прессе о новых работах.

В ЧЕСТЬ ЗАЩИТНИКОВ ОТЕЧЕСТВА

ИМАНБЕК «УХОДИТ» В АРМИЮ
Знаменитый казахстанский 
репер сделал фит для экшн-клипа 
президентского оркестра.
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Глава государства принял министра культуры и 
информации Аиду Балаеву.       

Касым-Жомарт Токаев был проинформирован 
о мерах, принимаемых в сферах информации, 
культуры, креативных индустрий, гражданского 
общества, религии и межэтнических отношений, 
молодежи и семейно-демографической политики. 
Министр озвучила планы ведомства, касающиеся 
развития курируемых сфер.

* * *
Президент принял министра внутренних дел 

Ержана Саденова. 
Согласно представленным данным, с начала года 

отмечается снижение преступности. Представле-
на информация об обеспечении безопасности 
граждан в местах массового скопления людей. 
Проверено свыше двух тысяч объектов, уязви-
мых в террористическом отношении, в том числе 
школы, вузы, ТРЦ, концертные залы и культовые 
сооружения.  

* * *
В ходе встречи Касым-Жомарта Токаева с пред-

седателем правления Восточного комитета герман-
ской экономики, председателем Наблюдательного 
совета CLAAS Group Катриной Клаас-Мюльхойзер 
обсуждены перспективы дальнейшего углубления 
экономического сотрудничества сторон. 

В прошлом году прямые немецкие инвестиции 
в Казахстан выросли на 64%, достигнув рекорда в 
770 млн долларов. Особое внимание было уделено 
вопросам сотрудничества в сельскохозяйственной 

отрасли, и в частности о предложении по созданию 
Регионального центра устойчивого земледелия.  

* * *
Глава государства принял председателя прав-

ления АО «Казпочта» Асел Жанасову. 
Впервые за пять лет компания получила прибыль 

в размере 2,4 млрд тенге и выплатила акционеру 
дивиденды в размере 1,5 млрд тенге. Общий объ-
ем налоговых отчислений и пошлин составил 32,7 
млрд тенге.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Олжас Бектенов в Акмолинской области посетил 

ряд системообразующих промышленных пред-
приятий региона. 

В частности, осмотрел цехи компании Kazrost 
engineering Ltd. Предприятие специализируется на 
производстве сельхозтехники, здесь выпускается 
до 1 тыс. комбайнов и до 1 тыс. тракторов ежегодно.  

* * *
Премьер-министр проверил ход весенне-по-

левых работ в Акмолинской области, встретился с 

сельхозпроизводителями и посетил птицефабрику 
в Макинске. 

Площадь ярового сева в этом году составит 88 
771 га. В ходе рабочей поездки глава правитель-
ства обсудил с аграриями актуальные вопросы 
развития отрасли.  

* * *
Олжас Бектенов в ходе рабочей поездки в 

Акмолинскую область ознакомился с планами по 
подготовке к отопительному периоду и состоянием 
инженерных сооружений.

* * *
Ситуация с паводками в Казахстане рассмотрена 

вне повестки на заседании правительства. 
В восьми регионах продолжает действовать режим 

ЧС местного масштаба. Всего из зон подтоплений 
эвакуировано более 119 тыс. человек, из них 44 тыс. 
– дети. На сегодняшний день в свои дома вернулись 
55,6 тыс. человек. В эвакопунктах остаются порядка 
5 тыс. граждан. Единовременную выплату в размере 
100 МРП уже получили 20 600 семей. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ИНДУСТРИИ БЫТЬ: 
ПРОМЫШЛЕННОЙ, 
СЕЛЬСКОЙ, КРЕАТИВНОЙ
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КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com 

«Кредитный импульс сохранял-
ся положительным в первом 

квартале текущего года, несмотря 
на значимое замедление роста 
экономики страны (до 3,9% с 4,9% 
в аналогичном периоде прошлого 
года) и сохранение жестких денеж-
но-кредитных условий. За январь-
март банки выдали новых кредитов 
на сумму 7,9 трлн тенге, что на 2,2 
трлн, или 37%, выше аналогичного 
периода прошлого года (5,8 трлн). 
При этом в разрезе субъектов креди-
тования доли в выдаче сравнялись: 
50% от 7,9 трлн тенге было выдано 
субъектам предпринимательства, 
другая половина – населению», – 
говорится в отчете АФК.

Корпоративный кредитный порт-
фель и портфель населения изме-
нились по-разному: кредитование 
населения растет на 5,1%, бизнеса 
– снижается на 0,9%.    

«Такая динамика во многом 
обусловлена структурой новых за-
ймов (у бизнеса 65% приходится 
на короткие займы до 1 года, у на-
селения – лишь 16%). Прирост кре-
дитов бизнесу все еще формируют 
кредиты на пополнение оборотных 
средств (70% от всей выдачи займов 
бизнесу), из-за экономической 
нецелесообразности брать сейчас 
длинные займы при ожидании 
дальнейшего улучшения финансо-
вых условий», – пояснили эксперты 
аналитического центра.

Сложившаяся динамика кредит-
ного портфеля была связана с уве-
личением объемов кредитования 
в национальной валюте, сообщили 
эксперты Halyk Finance: «Средне-
взвешенные ставки по выданным 
кредитам повысились с 17,5% в 
феврале до 18,2% в марте. При этом 
наблюдалось снижение ставок по 
займам юридических лиц до 17,3% 
(17,5% в феврале), в то время как 
ставки по кредитам физических 
лиц увеличились до 19,1% (17,5% в 
феврале)».

При этом, кредитное качество 
портфеля остается высоким – NPL 
по балансу вырос всего на 65 млрд 
тенге и составляет 930 млрд тенге, 
или 3,1% от ссудного портфеля. 
Впрочем, доля неработающих кре-
дитов выросла. 

«Доля неработающих кредитов 
(NPL90+) по состоянию на конец 
марта 2024 года увеличилась до 
3,1% (3,0% в феврале), а доля кре-
дитов с просрочкой более 30 дней 
снизилась до 4,1% (4,2% в феврале). 
Портфель кредитов со сроком про-
срочки свыше 30 дней сократился 
на 2,4% м/м до ₸ 1 245 млрд, в то 
время как портфель NPL90+ вырос 
на 2,5% м/м до ₸ 929 млрд. При этом 
уровень покрытия провизиями 
неработающих кредитов снизился 
с 193,6% в феврале до 186,6% в 
марте», – утверждают специалисты 
Halyk Finance.

Однако, по мнению аналитиков 
АФК, по сравнению с первым квар-
талом прошлого года за первые 
три месяца этого года в розничном 
кредитовании сменился драйвер 
роста: если ранее в его роли вы-
ступали потребительские займы, 
то теперь – ипотека (+55%). 

«В корпоративном кредитовании 
темп роста выдачи новых кредитов 
распределился следующим образом 
(ранее лидером был МСБ): субъек-
там малого предпринимательства 
(+37%), среднего (+21%), крупного 
(+33%), т.е. произошел двухзначный 
рост по всем направлениям», – го-
ворят в АФК.

Эксперты отмечают, что финан-
сирование кредитной активности 
происходило за счет роста соб-
ственного капитала БВУ и притока 
корпоративных депозитов (при-
мерно равен общему увеличению 
обязательств), тогда как розничные 
депозиты несколько снизились. 
Снижение розничных депозитов 
может объясняться повышением 
расходов населения на потребление 
(ИФО розничной торговли +4,9% за 
3М24). На этом фоне в целом наблю-

дается снижение коэффициента 
сбережений.

Популярные психологи в сети 
утверждают, что осознанные люди 
тратят деньги на впечатления, а 
не на вещи. И уже множество лю-
дей заявляют, что предпочли бы 
носить старые кеды в Париже, чем 
прогуливаться по родному городу в 
удобных кроссовках. Однако, когда 
дело доходит до кредитов на свадь-
бу, юбилей или отпуск, этот подход 
часто не срабатывает. 

Прежде чем обращаться в банк 
или МФО за кредитом, крайне 
важно тщательно оценить все 
риски и возможные последствия 
долговой нагрузки. Если вас ин-
тересует, как понять, не ухудшите 
ли вы материальное положение 
своей семьи, взяв заем, то здесь 
вы найдете ответ на этот вопрос. 
Кредитная нагрузка представляет 
собой общую сумму платежей по 
всем займам. Самый комфортный 
вариант кредитной нагрузки – это 
до 25% от общего дохода семьи. Для 
семей, обслуживающих ипотеку, 
кредитная нагрузка выше – до 40%. 
Когда платежи составляют 40-50% 
от дохода, такая долговая нагрузка 
считается высокой; если больше – 
то критической. Принимать на себя 
подобные обязательства опасно, 
поскольку даже незначительное 
ухудшение финансового положе-
ния может затруднить своевре-
менное выполнение кредитных 
обязательств. 

Перед тем как взять кредит, важно 
тщательно оценить свои финансо-
вые возможности. Это включает 
анализ текущих и предполагаемых 
доходов и расходов, чтобы убе-
диться, что вы легко справитесь с 
ежемесячными платежами по кре-
диту. Для точной оценки бюджета 
эксперты рекомендуют вести учет 
финансов с помощью двух таблиц. 
В первой таблице отслеживайте все 
финансовые поступления вашей 
семьи, а во второй – фиксируйте 
все расходы.      

Вы можете организовать учет в 
Excel, использовать специализиро-
ванные приложения в смартфоне 
или просто записывать данные в 
тетрадь. В таблицу доходов вклю-
чите все регулярные финансовые 
поступления членов семьи, такие 
как зарплаты, пенсии, пособия, 
доходы от аренды недвижимости 
и проценты от инвестиций. 

В таблицу расходов занесите все 
стабильные ежемесячные траты. 

Также необходимо полностью 
понимать все условия кредитного 
договора, включая процентные 
ставки, сроки погашения, ежеме-
сячные платежи, общую стоимость 
кредита. 

Кстати, здесь мы рассказывали, 
как срок кредита влияет на сумму 
займа.  Прежде чем получить кре-
дит, изучите рынок на нашем сайте. 
Это простое действие поможет 
найти наиболее выгодные условия 
и наименьшую процентную ставку. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ, 
фото предоставлено ЕБРР 

На днях было объявлено, что в 
Казахстане стартует прием за-

явок на программу обучения «Жен-
щины в микробизнесе», созданную 
ЕБРР при поддержке правительства 
Казахстана. Главная ее цель – пре-
доставить возможность женским 
микропредприятиям развиваться.

ПО СТУПЕНЯМ РОСТА
«Мы верим, что программа по-

зволит предпринимательницам 
повысить свои компетенции и даст 
шанс перейти в более крупный 
сегмент бизнеса: малый, средний 
или даже крупный, – заявила руко-
водитель программы развития МСБ 
ЕБРР в Казахстане Алма Касымова. 
– Согласно статистике, женщины 
руководят 49% предприятий в 
секторе микро-, малого и средне-
го бизнеса в Казахстане. Однако 
в среднем и крупном бизнесе их 
доля значительно ниже – 36% и 
19% соответственно. Поэтому и 
возникла необходимость запустить 
программу для женщин, занятых в 
микробизнесе. Эта программа на-
правлена не только на обучение, 
наши эксперты также намерены 
сопровождать некоторые бизнес-
проекты для выведения их на новый 
уровень развития». 

Обучение будет проходить в 
онлайн-формате на казахском и 
русском языках и продлится пять 

месяцев. Участницы смогут начать 
подготовку в любое время в рамках 
программы. Курс состоит из шести 
модулей, которые охватывают ос-
новные аспекты бизнеса: маркетинг, 
продажи, финансы, управление 
персоналом, операционное управ-
ление, стратегию, автоматизацию 
и искусственный интеллект.

«Сегодня мы готовы принять 
больше шести тысяч участниц, 
то есть это микробизнес всего 
Казахстана в онлайн-формате, с 
офлайн-мероприятиями, с инди-
видуальным коучингом. Основная 
цель – чтобы предприниматели 
перешли на следующую ступень 
развития», – отметила спикер. 

Эксперты говорят, что женщины 
придерживаются консервативно-
го подхода к оценке и принятию 
рисков, действуют предусмотри-
тельно и взвешенно, поэтому отли-
чительной особенностью женских 
кредитов является отсутствие 
просрочек и задолженностей. При 
этом потенциал женщин-предпри-
нимателей в Казахстане в полной 
мере не реализован. 

МОДУЛИ КУРСА 
Программа состоит из шести мо-

дулей, охватывающих все основы 

бизнеса. Каждый модуль, который 
проводят опытные бизнес-консуль-
танты, предоставляет практические 
инструменты для растущих компа-
ний. Работая с участниками инди-
видуально, специалисты помогут 
применить полученные знания на 
практике.

Инструменты стратегического 
маркетинга: как разработать мар-
кетинговый план, какие есть ин-
струменты продвижения бизнеса, 
как настроить и запустить рекламу, 
а также научиться анализировать 
показатели и получать лиды.

Мастерство управления: улуч-
шить навыки эффективного управ-
ления бизнесом и лидерские каче-
ства, научиться определять цели и 
стратегии развития своего бизнеса, 
повысить эффективность работы 
компании.

Инструменты увеличения про-
даж: освоить методы пошаговых 
продаж, научиться технике увели-
чения среднего чека и расшире-
ния клиентской базы, понять, как 
осуществлять повторные продажи 
и эффективно работать с онлайн-
клиентами.

IT, безопасность данных и авто-
матизация: научиться использо-
вать информационные технологии 

БАНК В ПОМОЩЬ!
НОВАЯ ПРОГРАММА 
ПОДДЕРЖКИ ДЛЯ ЖЕНЩИН

С 2013 года Европейский 
банк реконструкции 
и развития поддерживает 
женский бизнес в нашей 
стране. По данным банка, 
две тысячи предприятий 
получили индивидуальную 
поддержку в виде 
консультационных 
проектов, 70% 
проектов реализовано 
в регионах, в том числе 
15% – с сельскими 
предприятиями. 
В результате консалтинга 
малыми и средними 
компаниями создано 
10 тысяч новых 
рабочих мест.

РОКИРОВКА ДРАЙВЕРОВ РОСТА
Аналитический центр Ассоциации финансистов 
Казахстана опубликовал отчет о состоянии банковского 
сектора страны. Так, банки выдали новых кредитов на 
сумму 7,9 трлн тенге, что на 2,2 трлн, или 37%, выше 
аналогичного периода прошлого года – 5,8 трлн тенге.

ЦИФРОВАЯ ОХОТА, 
ИЛИ ПОЧЕМУ ХАКЕРЫ 
ЦЕЛЕНАПРАВЛЕННО АТАКУЮТ 
ГОСУДАРСТВА С ЦИФРОВЫМИ 
АКТИВАМИ
В мире, где технологии проникают во все 
сферы жизни, государства становятся 
все более уязвимыми перед новыми 
угрозами. Хакеры, орудуя в виртуальном 
пространстве, активно охотятся 
за теми странами, которые обладают 
значительными цифровыми активами. 
Почему же цифровые государства 
привлекают внимание хакеров и как это 
влияет на мировую безопасность?
Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области 
кибербезопасности, ИТ и маркетинга

Одной из основных причин, 
по которой хакеры выбирают 

цифровые государства в качестве 
своих целей, – наличие у них 
ценных данных. Среди таких 
данных могут быть персональная 
информация о гражданах, банков-
ские счета, коммерческие секреты. Атакуя цифровые 
системы государства, хакеры стремятся получить до-
ступ к этой ценной информации для последующего 
использования в своих целях, будь то шантаж, кража 
денег или шпионаж.

Важно отметить, что с ростом числа цифровых ак-
тивов у государств, таких как цифровые базы данных, 
онлайн-сервисы и критическая инфраструктура, воз-
растает их уязвимость перед кибератаками. Хакеры, 
владея продвинутыми техническими навыками, 
постоянно ищут уязвимости в этих системах, чтобы 
проникнуть в них и нанести ущерб.

Кроме того, хакеры могут использовать цифровые 
государства в качестве площадки для проведения ки-
бератак на другие страны. Подделывая IP-адреса или 
используя компрометированные системы, они могут 
скрыть свою истинную идентичность и направить атаки 
на цели в других государствах, таким образом, их будет 
сложнее отследить и наказать.

Все эти факторы подчеркивают важность для циф-
ровых государств развития сильной киберзащиты и 
постоянного мониторинга своих цифровых систем. В 
современном мире безопасность в виртуальном про-
странстве становится не менее важной, чем в реальном 
мире, и только путем совместных усилий на междуна-
родном уровне можно обеспечить защиту от киберугроз 
и сохранить стабильность мирового порядка.

Защита от хакеров требует комплексного подхода 
и внимания к безопасности как на уровне индивиду-
ального пользователя, так и на уровне организации 
или государства. По традиции, я предлагаю всегда 
начинать с себя.

Используйте надежные пароли 
Используйте уникальные и сложные пароли для каж-

дого аккаунта. Регулярно меняйте пароли и используйте 
двухфакторную аутентификацию там, где это возможно.

Не забывайте про ПО
Обновляйте операционные системы, приложения 

и антивирусное программное обеспечение, чтобы 
исправлять уязвимости и защищать систему от из-
вестных угроз.

Осторожно с личными данными
Личные данные на то и личные. Поэтому не раскры-

вайте информацию о своих цифровых активах, даже 
если вас сильно об этом попросят. 

Постоянное обучение сотрудников
Мир не стоит на месте. Проводите тренинги и об-

учение по кибербезопасности для сотрудников, чтобы 
они могли распознавать подозрительные активности 
и знать, как реагировать на них.

Мониторинг сетевой активности 
Установите системы мониторинга сетевой актив-

ности, чтобы обнаруживать подозрительные действия 
на ранних стадиях.

Резервное копирование данных
Регулярно создавайте резервные копии данных и 

храните их в надежных местах. Это поможет восста-
новить данные в случае их утраты или шифрования в 
результате атаки.

Постоянное обновление политики безопасности
Пересматривайте и обновляйте политику безопас-

ности в соответствии с изменяющимися угрозами и 
требованиями.

Никакая из этих мер никогда не станет панацеей, но 
комбинация этих правил может значительно повысить 
уровень защиты от хакерских атак.

«ЧИСТЫЕ» ПРОДАЖИ 
ЕВРО ПРОСЕЛИ  
Объем нетто-продаж евро обменными 
пунктами Казахстана в марте 2024 года 
составил 19 млрд в тенговом эквиваленте 
– на 9,8% меньше, чем в феврале текущего 
года, и сразу на 18,7% меньше, чем в марте 
2023-го.

Совокупно за январь-март 2024 года объем нетто-
продаж евро составил 61,8 млрд тенге – на 17,2% 

меньше по сравнению с январем-мартом 2023-го. Для 
справки: годом ранее был отмечен рост показателя 
сразу на 29%.

Среди регионов РК самые большие объемы нетто-
продаж евро обменными пунктами пришлись на ме-
гаполисы – Алматы (24,4 млрд тенге за январь-март), 
Астану (10,6 млрд тенге) и Шымкент (8 млрд тенге). Стоит 
отметить, что объемы «чистых» продаж евро в Алматы 
сократились за год на 10,5%, а в Шымкенте – более чем 
в 2 раза. В Астане, наоборот, был отмечен рост на 17,2%.

Значительные объемы нетто-продаж также наблюда-
лись в Северо-Казахстанской и Западно-Казахстанской 
областях: 2,6 млрд и 2,3 млрд тенге соответственно. 
Наименьшие объемы нетто-продаж евро пришлись на 
Улытаускую и Жетысускую области: 30 млн и 83,8 млн 
тенге соответственно.

Официальный обменный курс евро в среднем за 
апрель 2024 года составлял 479,03 тенге – на 2% меньше, 
чем месяцем ранее. По сравнению с апрелем прошлого 
года курс евро снизился на 3,1%. Самый высокий курс 
евро в среднем за месяц в текущем году был отмечен в 
январе: 492,45 тенге. Для сравнения: в 2023 году самый 
высокий курс евро наблюдался в октябре: 503,34 тенге.

Ranking.kz

для развития бизнеса: от интер-
нет-маркетинга и автоматизации 
процессов до информационной 
безопасности.

Финансы и их учет: научиться 
грамотному управлению финан-
сами, принятию решений на ос-
нове учета финансовых потоков 
и освоить практические навыки 
финансового учета и планирования 
бюджета.

Привлечь и удержать пер-
сонал: простые и эффективные 
способы подбора и мотивации 
сотрудников, повышение уверен-
ности и стрессоустойчивости, 
определение личных целей для 
развития бизнеса.

«Из-за ограниченности ресурсов 
женщины в микробизнесе не име-
ют доступа к бизнес-тренингам, а 
данная программа как раз дает им 
такую возможность. У участниц так-
же будет возможность нетворкинга. 
Это даст возможность предприни-
мательницам для коллаборации. 
Женщины смогут проходить он-
лайн-консультации, которые уже во 
время обучения дадут возможность 
применять полученные инструмен-
ты. Именно поэтому мы отбираем 
действующий бизнес, который уже 
сталкивается с проблемами и не 
может решить их из-за ограничен-
ности ресурсов», – уточнила специ-
алист по проектам группы развития 
малого и среднего бизнеса ЕБРР 
Махаббат Кабираева.

КАК ПОПАСТЬ В ПРОГРАММУ
Для того чтобы попасть в про-

грамму, бизнес должен соответство-
вать нескольким критериям:
● количество сотрудников до 15 

человек;
● ежемесячный оборот не менее 

8,5 млн тенге;
● присутствие бизнеса на рынке 

не менее года;  
●  ведение бизнеса в любой 

отрасли, помимо военной про-
мышленности, игорного бизнеса, 
страхования, финансов, алкоголя 
и табачных изделий.

Заявки на участие в программе 
можно подать на сайте проекта 
«Женщины в микробизнесе», а об-
учение стартует 20 мая 2024 года.
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В этом году ВВП Узбекистана и 
Казахстана вырастут на 6,5% 

и 4,5% соответственно, считают 
аналитики ЕБРР. Устойчивый рост 
экономик в Центральной Азии 
продолжится как в 2024, так и в 
2025 году. При этом экономика 
Казахстана в 2025 году вырастет 
на 5,5%, несмотря на временное 
замедление ее темпов в 2024 году.

Согласно докладу, ожидается, 
что в 2024 году экономический 
рост в странах Центральной Азии 
замедлится до 5,4 процента. Вместе 
с тем ожидается, что в 2025 году 
он увеличится до 5,9 процента. В 
докладе отмечается, что объемы 
посреднической торговли с Рос-
сией, которые в 2023 году были 
значительным фактором роста для 
многих экономик Центральной 
Азии, в настоящее время достигли 
своего пика. Сильные наводнения 
и чрезвычайно холодная погода, 

обрушившиеся на Казахстан и 
Монголию, соответственно, нега-
тивно скажутся на их росте в кра-
ткосрочной перспективе, однако 
перспективы региона как на 2024, 
так и на 2025 год остаются весьма 
позитивными.

«За последние два года в регионе 
значительно возросли государ-
ственные и частные инвестиции 
в транспорт, логистику и ориен-
тированные на экспорт производ-
ственные мощности. Устойчивый 
рост заработной платы и реальных 
доходов в сочетании с резким 
увеличением числа прибывающих 
из-за рубежа и сектора туризма 
способствовали потребительско-
му буму, который в дальнейшем 
поддерживался технологиче-
скими достижениями в области 
потребительского кредитования, 
– говорится в распространенном 
пресс-релизе. –Внутрирегиональ-

ная торговля, инвестиции и туризм 
продолжали расти, чему способ-
ствовало значительно укрепивше-
еся региональное сотрудничество в 
решении общих проблем, начиная 
от дефицита водных и энерге-
тических ресурсов и заканчивая 
узкими местами на транспорте и в 
управлении границами. Инфляция 
снизилась до однозначного уровня 
во всех странах, следуя более широ-
ким глобальным тенденциям, что 
позволило центральным банкам 
большинства государств Централь-
ной Азии изменить приоритеты 
экономического роста и начать 
смягчать свою денежно-кредит-
ную политику». 

ЕБРР ожидает, что среди задач в 
области государственной полити-
ки региона на 2024-25 годы будет 
доминировать необходимость 
срочного улучшения инфраструк-
туры и практики государственного 

управления, осуществления поли-
тически чувствительных тарифных 
реформ и усилий по достижению 
широкого регионального согла-
шения об использовании общих 
ресурсов, таких как транспорт, вода 
и энергия.

«В 2023 году крупнейшая эко-
номика региона, Казахстан, раз-
вивалась в основном за счет 
потребительского спроса и госу-
дарственных расходов (частично 
финансируемых благодаря уве-
личению трансфертов из Наци-
онального фонда), – отмечается 
в докладе ЕБРР. – Основными 
факторами роста были розничная 
и оптовая торговля, поддержи-
ваемые увеличением заработной 
платы и потребительского креди-
тования. В то время как доходы 
от экспорта нефти сократились 
в результате снижения цен, экс-
порт в страны Евразийского эко-
номического союза стимулировал 
рост ненефтяной деятельности, 
что привело к увеличению объ-
ема производства и инвестиций в 
основной капитал. Эта тенденция 
продолжилась и в первом квартале 
2024 года, поскольку поддержку 
росту ВВП оказало расширение 
ненефтяных секторов, таких как 
строительство, связь, транспорт и 
складское хозяйство». 

Согласно докладу, риски ухудше-
ния прогноза связаны с сильными 
наводнениями, обрушившимися 
на страну в конце марта и апреле 
2024 года. Хотя ожидается, что уве-
личение государственных расходов 
смягчит их влияние на совокупный 
спрос, полное воздействие наво-
днений еще предстоит оценить.  

DKNews, по информации ЕБРР

Никита АНДРЕЕВ, директор практики 
инфраструктурного консалтинга 
и ИБ компании Axellect

Банковская цифровизация за-
висит от облачных технологий. 

Это обусловлено необходимостью 
быстро выводить на рынок новые 
продукты, одновременно повышая 
качество пользовательского опыта. 
Банки постоянно соревнуются в 
цифровом пространстве, пред-
лагая лучший пользовательский 
интерфейс, повышенный уровень 
безопасности и разнообразную 
экосистему партнеров.

Оптимальный способ достиже-
ния высоких темпов развития в 
цифровой сфере – это создание 
отказоустойчивой, гибкой, масшта-
бируемой и защищенной инфра-
структуры, которая также позво-
ляет ускорять процесс разработки. 
Прийти к этому возможно за счет 
облачных сервисов, будь то частные 
или публичные облака, а также 
сочетания этих платформ с уже 
существующими ИТ-ресурсами.

Например, использование облака 
для безопасного процесса разра-
ботки значительно ускоряет этот 
процесс, так как экономит время 
и ресурсы на инфраструктурных 
задачах и обеспечивает оптималь-
ную среду для написания и тести-
рования кода с учетом специфики 
конкретных задач.

НЕТ ОБЛАКА – НЕТ РАЗВИТИЯ?
Интеграция облачных техноло-

гий с банковскими ИТ-системами 
– ключевой фактор ускоренного 
развития.  Это подтверждается дан-
ными компании Accenture, согласно 
которым за последние 2-3 года 80% 
мировых банков столкнулись с не-
виданными по масштабу и скорости 
технологическими изменениями.

Требования регуляторов в части 
информационной безопасности 
ужесточаются во всем мире. Напри-
мер, центральные банки активно 
ищут баланс между регулировани-
ем и быстрым переходом на цифро-
вые технологии. Киберугрозы также 
становятся все более актуальными, 
требуя от банков использования 
передовых инструментов для 
предотвращения и реагирования 
на инциденты.

И в самой отрасли все больше но-
вых вызовов. Так, согласно данным 
того же Accenture, «классические» 
банки Азиатско-Тихоокеанского 
региона могут потерять до 38% сво-
ей выручки к 2025 году из-за роста 
цифровых конкурентов.

В то же время клиенты ожидают 
более персонализированного пред-
ложения цифровых банковских 
услуг. Все это приводит к тому, что 
банки переосмысливают устой-

чивость своего технологического 
стека в перспективе трендов и 
вызовов будущего. Это приводит к 
изменениям в стратегии развития 
ИТ-ландшафта с уклоном в сторону 
«цифрового декаплинга» и оптими-
зации вычислительных ресурсов. В 
этой связи актуальным вопросом 
для банков становится организация 
собственных облачных сред и более 
активное использование облачных 
сервисов, включая PaaS и SaaS.

Главный вызов сегодня – уровень 
зрелости доступных на рынке Ка-
захстана облачных провайдеров. 
Большинству современных банков 
для реализации задач роста и раз-
вития необходимы продвинутые 
инструменты для управления ги-
бридными и мультиоблаками.

МОСТ В БУДУЩЕЕ 
Важный аспект современных 

облачных технологий для банков 
заключается в упрощении процесса 
цифрового декаплинга. Это вклю-
чает в себя переход от монолитных 
систем к гибким микросервисам, 
каждый из которых выполняет свою 
уникальную функцию. Такой под-
ход улучшает гибкость и адаптив-
ность новых продуктов и сервисов.

Особенно актуально это для 
традиционных банков, столкнув-
шихся с проблемой устаревших 
ИТ-архитектур. В таких банках 
ключевые системы часто зависят 
от дорогостоящего и узкоспеци-
ализированного оборудования, 
что со временем превращается в 
серьезное препятствие.

В условиях ускоренной динамики 
бизнеса возникает необходимость в 
быстрой модернизации этих систем 
для запуска новых продуктов. Часто 
единственным решением является 
декаплинг – например, перенос 
продуктового уровня на облачные 
микросервисные платформы. Так 
создается новый ИТ-уровень, на 
базе которого можно проектиро-
вать и запускать дополнительные 
сервисы. Эти сервисы могут объ-
единять классические банков-
ские продукты с инструментами 
партнерских экосистем, включая 
финтех-компании.

Современные облачные решения 
также идеально подходят для ин-

теллектуального аналитического 
анализа. Использование алгорит-
мов искусственного интеллекта 
и продвинутых аналитических 
инструментов помогает повышать 
эффективность продаж, качество 
обслуживания клиентов и улучшать 
кредитный скоринг и финансовую 
отчетность. Комбинация облачных 
технологий и микросервисной 
архитектуры позволяет легко инте-
грировать SaaS-решения в цепочку 
создания ценности банка. Это до-
стигается за счет более гибкой и 
адаптивной ИТ-инфраструктуры, 
основанной на микросервисах и 
облачных решениях.

ПЛАНЫ И ВОЗМОЖНОСТИ 
Хотя традиционные ИТ-подходы 

в банках останутся актуальными, 
предвидится, что большинство 
приложений и нагрузок в конечном 
итоге будет перенесено на облачные 
платформы. Некоторые ключевые 
приложения, особенно те, которые 
связаны с искусственным интел-
лектом и машинным обучением, 
будут разработаны как cloud-native 
решения с самого начала.

Эта тенденция подтверждается 
глобальными данными об адапта-
ции облачных технологий. Согласно 
исследованию Flexera, примерно 
93% компаний в мире разрабаты-
вают мультиоблачные стратегии, 
и 53% из них уже используют не-
сколько облачных решений в своей 
повседневной деятельности.

Переход на облачные технологии 
ставит перед банками ряд задач, 
включая управление рисками и 
соответствие регуляторным требо-
ваниям. Внутри банков адаптация 
гибридных ИТ-моделей влечет 
за собой изменения для многих 
стейкхолдеров, такие как перерас-
пределение ответственности и раз-
работка архитектурных решений 
с учетом информационной без-
опасности и конфиденциальности 
данных.

Однако успешное преодоление 
этих вызовов открывает для бан-
ков новые возможности ускорения 
запуска современных продуктов, 
улучшения мобильности и гибко-
сти в освоении новых рыночных 
сегментов.

ПЕРСПЕКТИВЫ В КАЗАХСТАНЕ

В республике облачные техно-
логии находят свое применение 
как в сфере предоставления го-
сударственных цифровых услуг, 
так и для решения бизнес-задач 
организаций в различных отраслях 
экономики. По итогам 2022 года 
рынок облачных услуг в Казах-
стане достиг объема в 202,5 млн 
долларов, что на 31% больше по 
сравнению с 2021 годом, согласно 
данным IDC.

Облачные услуги стали наиболее 
динамично развивающимся сек-
тором ИКТ-рынка в Казахстане. 
За период с 2018 по 2022 год их 
доля в общем объеме рынка ИКТ 
увеличилась вдвое, достигнув 
3,7% с тенденцией к продолжению 
роста. Финансовые учреждения 
в Казахстане активно лидируют 
в применении облачных серви-
сов. Ключевыми потребителями 
облачного программного обе-
спечения являются ведущие бан-
ковские группы страны, включая 
Freedom Holding, Kaspi Bank, БЦК 
и Fortebank.

Эти организации уже достигли 
успехов в цифровизации своего 
бизнеса, инвестируя значительные 
средства в разработку облачных 
решений, которые используются 
как для улучшения клиентского 
обслуживания, так и для оптими-
зации бэк-офисных процессов. В 
результате, финансовые компании 
стали одними из основных потре-
бителей услуг SaaS и PaaS.

Однако многие из них по-
прежнему опираются на собствен-
ные центры обработки данных и 
частные облачные сервисы, что 
делает их спрос на публичные об-
лачные сервисы IaaS менее значи-
тельным. Тем не менее мы ожидаем, 
что банки станут лидерами в по-
вышении эффективности исполь-
зования облачных ресурсов, что, в 
свою очередь, приведет к снижению 
темпов роста их затрат в будущем. 
Благодаря цифровой трансформа-
ции и переходу к преимущественно 
дистанционному обслуживанию 
клиентов финансовые организа-
ции сокращают количество своих 
филиалов, что также способствует 
снижению расходов.

БАНКИ – В ОБЛАКА: 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ПРОРЫВ ФИНСЕКТОРА

Использование облачных технологий в разы ускоряет развитие ИТ-систем и цифровых 
продуктов, что особенно важно для банковской сферы в Казахстане. Банки – один 
из лидеров цифровизации в стране с высоким уровнем конкуренции в области 
предоставления услуг, а также лидеры по использованию облачных сервисов в РК. 
Как казахстанские банки могут применять облачные решения для оптимизации затрат 
и повышения эффективности?

ЕБРР ОЦЕНИЛ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПЕРСПЕКТИВЫ КАЗАХСТАНА
Экономики стран 
Центральной Азии 
продемонстрируют 
высокие темпы роста, 
несмотря на стихийные 
бедствия в регионе, такой 
прогноз содержится 
в докладе «Региональные 
экономические 
перспективы», 
опубликованном 
Европейским банком 
реконструкции и развития.

БЕЗОПАСНОСТЬ, 
ЭКОЛОГИЯ, 
ИНВЕСТИЦИИ
15 мая в Алматы состоялся международный 
круглый стол на тему «Развитие 
атомной энергетики и ресурсная база». 
Организаторами выступили ТОО 
«Казахстанские атомные электрические 
станции», «New Nuclear Watch Institute» 
и Казахстанско-Британский технический 
университет.
Тимур РАЕВ

Мероприятие было посвящено актуальным вопросам 
развития атомной энергетики, а также анализу не-

обходимой для этого ресурсной базы. Участники круглого 
стола обсудили перспективы развития атомной энергетики 
в Казахстане как одного из ключевых направлений энерге-
тической политики страны и строительство первой атомной 
электростанции.

В качестве спикеров выступили представители Нацио-
нального ядерного центра, Института ядерной физики, АО 
«НАК «Казатомпром», Научно-технического центра безопас-
ности ядерных технологий, ТОО «Казахстанские атомные 
электрические станции» и эксперты из Иордании, России, 
Монголии и Южной Кореи.

«В последние годы потребление электроэнергии в стране 
значительно выросло и продолжает расти. В ходе поиска 
альтернативных источников базовой электрогенерации, 
изучается возможность строительства современной без-
опасной атомной электростанции, – отметил генеральный 
директор ТОО «Казахстанские атомные электрические 
станции» Тимур Жантикин. – Вопрос строительства АЭС 
стоит на повестке уже не первый год, учитывая мнение 
наших граждан, руководством страны предложено выне-
сти этот вопрос на референдум. Уже сейчас мы проводим 
общественные обсуждения в регионах страны по влиянию 
проекта АЭС на экологию, гарантиям безопасности для на-
селения и окружающей среды». 

На повестке дня круглого стола также обсуждались во-
просы безопасности ядерных технологий, нормативной 
базы в сфере мирного использования атомной энергии, 
стратегия добычи урана в Казахстане и возможности для 
привлечения инвестиций в данной отрасли.

«У Казахстана огромный опыт безаварийной эксплуа-
тации 4-х исследовательских реакторов и первого в мире 
опытно-промышленного энергетического реактора на 
быстрых нейтронах с натриевым теплоносителем БН-350, 
–  отметила в ходе выступления исполнительный директор 
Научно-технического центра безопасности ядерных техно-
логий Ирина Тажибаева.– Казахстан занимает второе место 
по разведанным запасам урана и первое место в мире по 
объему добываемого природного урана, а также имеет свое 
производство компонентов ядерного топлива, успешно на-
лажено производство изотопов и радиофармпрепаратов.

Безопасно эксплуатируется банк МАГАТЭ низкообога-
щенного урана на АО УМЗ. Ведется подготовка кадров 
для атомной отрасли на базе Национального ядерного 
центра и Института ядерной физики, НАК «Казатомпром» 
и филиалов профильных кафедр вузов РК. Вся эта работа 
позволяет сказать, что Казахстан имеет достаточный опыт 
обеспечения безопасности ядерных технологий и, в прин-
ципе, готов применить этот опыт для строительства АЭС».

«В нашей стране, как и в Казахстане, активно обсуждается 
вопрос строительства АЭС. Иордания не отказалась от планов 
по строительству атомной станции для нужд опреснения 
морской воды, мы находимся на стадии изучения данно-
го вопроса, поэтому опыт Казахстана в данном вопросе 
столь важен для нас», – поделился своим мнением глава 
Национальной урановой компании Иордании («JUMCO») 
Мохаммад Аль-Шаннак.

Круглый стол стал площадкой для свободного обмена 
мнениями и идеями, в частности, по вопросам возможно-
го строительства АЭС, а также для выработки экспертных 
рекомендаций по развитию атомной отрасли.

СЕРЬЕЗНЫЕ СЛОЖНОСТИ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
Строительный сектор Казахстана испытывает сложности 
и спад деловой активности четвертый месяц подряд.

С начала года по апрель индекс деловой активности в 
секторе строительства находится в отрицательной зоне. По 
итогам апреля он составил 48,5 пункта. При этом в целом 
по экономике деловая активность повысилась до 50,6 
пункта. Увеличение индекса произошло за счет улучшения 
показателя в секторе услуг.

В целом, если рассматривать долгосрочную динамику в 
секторе строительства, в большинстве — а именно в 60% — 
случаев в период с сентября 2016-го по апрель 2024 года 
индекс деловой активности был в отрицательной зоне, и 
продолжает в ней находиться. Это говорит о проблемах в 
секторе, которые никуда не ушли.

Finprom.kz

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 6312-OD на право заключения договора 

на поставку миксера для нефти и запасных частей. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  

Закупка 6312-OD).  
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера №6285-OD на право заключения договора 
поставки средств индивидуальной защиты (каски, 

очки, полумаски и пр.). 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6285-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Компания, еще не включившая в свою 
стратегию ESG-цели, но которая 

своевременно индексирует зарплаты, 
формирует для своих сотрудников соци-
альные пакеты, инвестирует в здравоох-
ранение и безопасность производствен-
ных процессов, предоставляет льготы, 
страхование и прочее в том же стиле, 
в принципе, уже на пути к тому, чтобы 
осознанно поставить перед собой задачи 
устойчивого развития, освоить формы 
ESG-отчетности, стандарты раскрытия  
ESG-информации и смело позициони-
ровать себя как организацию, которая 
осуществляет свою деятельность, опи-
раясь на принципы Целей устойчивого 
развития (ЦУР). У многих бизнес-струк-
тур Казахстана начало пути в ESG было 
именно таким – неуклонное следование 
принципам заботы о людях и экологии и 
большой багаж крупных, долгосрочных 
экологических и социальных проектов.

Ряд компаний Казахстана освоил 
одну из таких многочисленных граней 
фактора S, как социальные инвестиции 
– вложение финансов и прочих ресур-
сов в объекты социальной сферы. Здесь 
можно обратить внимание на такой 
инструмент, как социальные облигации: 
в данном случае выплаты инвесторам 
связаны с решением какой-либо со-
циальной проблемы. Корпоративное 
волонтерство – еще один из аспектов 
фактора S – это добровольное участие 
в социальных программах сотрудников 
компаний при поддержке руководства 
организации в реализации проектов в 
сфере здравоохранения, экологии, об-
разования и т.д.

В ЦЕНТРЕ 
ESG-ТРЕНДОВ – 
ЧЕЛОВЕК

ВНЕШНЕЕ И ВНУТРЕННЕЕ 
ВОЗДЕЙСТВИЕ АСПЕКТА «S»

Аспект «S» обычно рассматривают с 
двух сторон – внутреннее воздействие 
организации и внешнее. Внутреннее 
воздействие – это охрана труда, вклю-
чающая как промышленную безопас-
ность, так и охрану здоровья, обучение, 
развитие сотрудников, программы 
социальной поддержки персонала и т.д.      

Внешнее – это взаимодействие с на-
селением, клиентами, поставщиками, 
подрядчиками. Промышленные пред-
приятия, являющиеся градообразую-
щими, нередко и внешнее, и внутреннее 
воздействие организации реализуют 
одновременно, так как часть населе-
ния – это и есть собственно сотрудники 
компании.

Аналитики, оценивающие качество 
и эффективность социальной деятель-
ности компаний, рассматривают S-блок 
также с разных сторон: как организация 
влияет на общество, как взаимодейству-
ет с сотрудниками, клиентами и т.д.? 
Подобный метод оценки применяет 
компания PwC, проводя исследование 
«ТОП-50 лучших казахстанских компа-
ний по раскрытию ESG-информации». 
Так, в категории «Общество» эксперты 
фокусируют свое внимание на социаль-
ных инвестициях и развитии региона 
присутствия, наличие и эффективность 
проектов в области благотворитель-
ности, корпоративного волонтерства, 
активность взаимодействия с местным 
населением. 

В категории «Человеческий капитал» 
оценивают степень совершенства си-
стемы охраны труда и промышленной 
безопасности, данные по травматизму и 
несчастным случаям, заработную плату 
сотрудников, наличие программ разви-
тия персонала и их эффективность, нали-
чие программ по социальной поддержке. 
В таком параграфе блока S, как «Права 
человека и дискриминация», акцент де-
лается на инклюзивности, гендерном и 
возрастном балансе, на том, существуют 
ли требования к контрагентам в области 
соблюдения прав человека и этичности 
ведения бизнеса.

Категория «Клиенты» предполагает 
оценку мероприятий по обеспечению 
качества и безопасности товаров и 
услуг, политики взаимоотношения с 
клиентами, этики продаж, обеспечения 
безопасности данных и реализации 
мероприятий в области финансовой 
грамотности.

В «Ответственном финансировании» 
анализу подвергается финансирова-
ние компанией социальных проектов, 
способствующих достижению целей УР. 
Когда те же потенциальные инвесторы 
хотят оценить то, насколько организа-
ция подвержена социальным рискам, 
то обращают внимание на наличие 
документов, которые демонстрируют 
цели и планы компании в отношении 
соблюдения прав человека, правила и 
принципы корпоративного поведения 
и деловой этики.  

Большинство работодателей в первую 
очередь уделяет пристальное внимание 
безопасности условий труда проектных 
и внутренних сотрудников, они активно 
инвестируют в повышение квалифика-
ции и переобучение своих текущих со-
трудников, ищут новые таланты внутри 
компании, пытаясь, кстати, в том числе, 
получить важные для бизнеса компетен-
ции без увеличения штата. Компании 
создают своего рода «биржи талантов», 
внимательно и системно работают с 
кадровым резервом. И вы увидите это 
из нижеприведенных примеров. 

КазМунайГаз, например, активно 
работает со студентами и молодыми 
специалистами – много лет продолжается 
сотрудничество с учебными заведениями 
в регионах присутствия производствен-
ных объектов. КМГ вносит большой вклад 
в научно-исследовательскую деятель-
ность, реализуя совместно с Атырауским 
университетом нефти и газа им. Сафи 
Утебаева программу подготовки моло-
дых специалистов по узким специально-
стям для дальнейшего трудоустройства. 

Казатомпром так же, как и КМГ, тради-
ционно сотрудничает с отечественными 
вузами и колледжами страны, с зарубеж-
ными образовательными заведениями, 
в которые работники предприятий на-
правляются на обучение за счет средств 
компании. Очень важным для страны 
является многолетнее сотрудничество 
Казатомпрома с КазНИТУ им. К.И. Сат-

паева, на базе которого создан первый 
и единственный в Казахстане Междуна-
родный научно-образовательный центр 
атомной промышленности (МЕНОЦАП), 
где обучаются сотрудники компании и 
ДЗО, а также физические лица за счет 
средств недропользователей по при-
оритетным для атомной отрасли специ-
альностям. 

В рамках тиражирования програм-
мы «Жас Өркен», инициированной АО 
«Самрук-Қазына», компания еще в 2020 
году запустила свою локальную про-
грамму развития молодых специалистов 
«Ізбасар», с целью взращивания талант-
ливых лидеров с перспективой поэтап-
ного карьерного роста на предприятиях 
Казатомпрома. У КТЖ в марте текущего 
года по 13 регионам страны стартовала 
передвижная школа внутреннего тре-
нерства «Білім экспрессі», направленная 
на развитие личностно-деловых качеств 
работников линейного уровня и по-
вышение культуры самообучающейся 
организации. 

В этом контексте хочется упомянуть и 
деятельность в данном направлении бан-
ка Jusan – уже несколько лет он реализует 
проект Jusan Singularity, который готовит 
IT-специалистов для казахстанского 
рынка. Недавно эта IT-школа получила 
сертификацию от Apple на обучение 
iOS-разработчиков. В прошлом году Jusan 
Singularity запустил IT-курс для детей с 
особыми потребностями.

БРЕНД – КАК ТРЕНД

Аналитики в рамках исследования 
восприятия бренда работодателя The 
Talentist обратили внимание на такой 
интересный факт: в 2023 году 81% 
опрошенных компаний реализуют про-
граммы стажировок для студентов и вы-
пускников, 56% респондентов отметили, 
что динамика количества стажерских 
позиций по сравнению с 2022 годом уве-
личилась, а 69% опрошенных кандидатов 
планируют проходить стажировку уже в 
ближайшее время. Одним из примеров, 
иллюстрирующих данную тенденцию 
отечественного рынка труда, является 
программа стажировок ведущего авиапе-
ревозчика страны компании Air Astana, 
которую она реализует с 2018 года.  

Целью программы является привле-
чение молодых кадров в индустрию 
авиаперевозок. К настоящему моменту 
ее прошли уже около 1000 стажеров. На 
данный момент стажировки действуют в 
таких департаментах авиакомпании, как 
«Наземная служба», «Финансы», HR, IT, 
«Маркетинг» и другие. Сроки стажиров-
ки зависят от выбранного департамента 
и составляют от трех до шести месяцев, 
но при ее успешном прохождении воз-
можен ускоренный перевод в штат. 
За последний год почти 70% тех, кто 
прошел стажировку, получили работу 
в авиакомпании. Перевод в статус со-
трудника осуществляется по итогам 
работы стажеров и зависит от того, на-
сколько они эффективно справляются 
с поставленными задачами, проявляют 
свои hard и soft skills. Особенностью 
данной программы является еще и то, 
что кандидата оценивают не только 
руководители, но и все коллеги.

С 2018 года в компании Air Astana 
успешно реализуется программа под-
готовки авиатехников, которая предо-
ставляет возможность будущим ави-
атехникам получить международный 
сертификат и лицензию EASA Part 66 
(лицензия Европейского агентства по 

безопасности полетов на выполнение 
работ по техническому обслуживанию 
воздушного судна), а также – качествен-
ное образование, перспективную про-
фессию и построить карьеру в крупной 
компании.   

Программа рассчитана на пять лет: в 
течение первого года будущие специ-
алисты получают начальный практиче-
ский опыт в сфере технического обслу-
живания воздушных судов, еще два года 
занимает теория по модулям PART-66 и 
сдача экзаменов, а также практическая 
работа по техническому обслуживанию 
бортов на аэродроме. При успешном 
окончании обучения кандидаты полу-
чают сертификат EASA Part 66 и затем 
два года практикуются в техническом 
обслуживании самолетов и получают 
международную лицензию инженера 
в соответствии со стандартами EASA.  

В Air Astana также разработана уни-
кальная программа по подготовке пило-
тов – Ab-Initio. Вне зависимости от пола 
и национальности любой гражданин 
Республики Казахстан в возрасте от 18 до 
34 лет, в хорошей физической форме и с 
хорошими знаниями английского языка, 
физики и математики может поступить 
на программу, отучиться и получить 
высокооплачиваемую профессию в 
крупнейшей авиакомпании страны. Об-
учение проходит за счет авиакомпании 
в лучших летных школах Европы (Ис-
пания, Ирландия, Финляндия). С 2008 
года по этой программе обучились 270 
кадетов. Таким образом закрывается 
дефицит авиационных кадров как в 
компании, так и по стране.

Подобные программы существуют 
почти у всех ведущих, конкурентоспо-
собных компаний Казахстана, и каждая 
из них не только формирует, развивает 
и укрепляет собственный штат сотруд-
ников, но и вносит весомый вклад в уси-
ление трудового и интеллектуального 
потенциала страны.

Одной из главных составляющих 
социального блока ESG, конечно же, 
является управление персоналом, и 
отечественные специалисты выявили в 
данной сфере ряд тенденций, которые в 
ближайшей перспективе могут оказать 
огромное воздействие, в том числе, и 
на темпы внедрения принципов ESG в 
организациях.    

По их мнению, рынок труда Казахста-
на находится в позитивной динамике 
и своего пика еще не достиг, компании 
демонстрируют оптимистичный на-
строй на 2024 год, и большинство из 
них ожидает роста объемов бизнеса.  
И международные, и отечественные 
эксперты прогнозируют высокий 
спрос на рабочую силу, «давление» 
на бизнес-модели вследствие удорожа-
ния оплаты труда, будет ужесточаться 
конкуренция за таланты и навыки. 
В любом случае ситуация на рынке 
труда однозначно формирует тренд 
на человекоцентричность и повыше-
ние ценности человеческого труда. 
Исследовательские компании отме-
чают еще один яркий тренд – разви-
тие бренда работодателя становит ся 
одним из главных приоритетов отече-
ственного бизнеса в сфере управления 
персоналом.

Остановимся подробней на этой 
тенденции, так как на фоне доволь-
но острой нехватки специалистов и 
борьбы за таланты фактор восприятия 
работодателя стал играть ключевую 
роль. «В новой реальности, когда ра-
ботодатели ежедневно сталкиваются с 
дефицитом кадров, бренд работодателя 
стал особенно важным и эффективным 
инструментом, позволяющим привлечь 
и удержать лучших специалистов на 
рынке. Во всем мире компании инве-
стируют большие суммы в создание и 
развитие собственного уникального 
HR-бренда. При грамотном подходе эти 
вложения полностью окупаются», – го-
ворит Наталья Щербакова, директор по 
продажам и маркетингу ANCOR.

В 2023 году компания ANCOR провела 
масштабное исследование The Talentist, 
целью которого было выяснить, как ка-
захстанцы воспринимают тот или иной 
бренд работодателя. В рамках данного 
проекта аналитики узнали предпо-
чтения людей в отношении работы и 
занятости, ключевые критерии выбора 
компании для работы и тренды на рын-

ке труда. По результатам исследования 
самыми привлекательными работода-
телями Казахстана были названы: ТШО, 
Air Astana и КПО. Определились самые 
привлекательные работодатели и по 
отраслям: в автобизнесе это, например, 
Астана Моторс, Orbis Auto, Сильвер, 
в сфере добычи и обработки – KAZ 
Minerals, Алтыналмас, Казатомпром, в 
ТЭК – ТШО, КПО, КМГ. 

Почему опрашиваемые высоко 
оценивают бренд какой-либо из ка-
захстанских компаний? Что их впечат-
ляет? Если взять пример компании Air 
Astana, то здесь респонденты оценили 
узнаваемость бренда, финансовую 
стабильность с премиями и бонусами, 
международные стандарты ведения 
бизнеса и управления персоналом, 
профессиональное обучение и раз-
витие, заботу руководства о благопо-
лучии и сбалансированности жизни 
персонала. Важным для казахстанцев 
оказалась и приверженность компании 
принципам ESG. Гарантия долгосроч-
ной занятости явилась тем, что при-
влекает казахстанских соискателей и в 
данной компании, и в других из тройки 
лучших по результатам исследования 
The Talentist. 

Вообще для любых кандидатов в со-
трудники крайне важен материальный 
фактор, и в этом направлении лучшие 
компании обязательно предлагают 
корпоративные пенсионные планы, 
обширный социальный пакет, меди-
цинское страхование и т.д. Однако 
люди есть люди и для них важно, чтобы 
организация предлагала то, что будет 
радовать и сердце. Поэтому органи-
зации, отвечая на нематериальный 
запрос, поддерживают социальную 
активность сотрудников, поощряют их 
увлечения и интересы. 

В компаниях, вошедших в тройку 
лучших работодателей Казахстана, 
– ТШО, Air Astana и КПО – очень раз-
вито волонтерство и взаимовыручка. 
Оказалось, что для некоторых потенци-
альных сотрудников – а это чаще всего 
профессионалы, которых единицы на 
рынке, или крепкие, редко меняющие 
место работы специалисты среднего 
звена – нематериальные факторы 
принципиально важны. Они уже до-
стигли того уровня, когда материальное 
не застилает совершенно духовное, и 
это тоже тренд…

НЕ ПРОСТО CЛОВА 

СТАЖИРОВКИ В ТРЕНДЕ
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Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото пресс-службы акима области

Как известно, проблема обе-
спечения питьевой водой на-

селения в Мангистауской области 
стоит особо остро, так как регион 
расположен в полупустынной зоне, 
водные ресурсы ограничены. С 
учетом уровня развития региона 
потребность в пресной воде к 
2025 году составит около 250-260 
тысяч кубических метров в сутки, 
а дефицит – 100-110 тысяч кубов 
в сутки. Это связано с освоением 
природных богатств области, соз-
данием достаточных условий для 
интенсивного развития экономики, 
что потребуют большого количества 
качественной воды.

В настоящее время ТОО «Альянс-
ЛТД» проводит работы по рекон-
струкции трубопроводов протя-
женностью 46 километров с целью 
увеличения объема технической 
воды, поступающей на централь-
ный узел водоснабжения (ЦУВС-1) 
для последующего распределения 
среди жителей города Актау, а также 
обеспечения водой опреснительно-
го завода «Каспий». 

Трубопроводы идут от месторож-
дения подземных вод «Куюлус», 
которое расположено в Мунай-
линском районе, в 50 километрах 
от областного центра. Пятьдесят 
семь водозаборных скважин на ме-
сторождении «Куюлус» в настоящее 
время обеспечивают 46,1 тысячи 
кубометров воды в сутки. Это место-
рождение является основным ис-
точником питьевой воды для близ-
лежащих населенных пунктов и 
опреснительного завода «Каспий». 

Здесь работает более 30 человек, 
обеспечивая бесперебойную работу 
станции, которая осуществляет по-
ставку воды с месторождения на 
ЦУВС-1 Мангистауского атомного 
энергетического комбината.

Стоит отметить, что водовод был 
сооружен в 60-х годах, и с тех пор 
трубы не менялись. Поэтому сегод-
ня в рамках реконструкции водово-
да ведется демонтаж старых труб.  

«На данный момент на участке 
общей протяженностью 46 киломе-
тров смонтировано 28 километров 
трубопроводов. Окончание работ 
по реконструкции водовода от ме-

сторождения «Куюлус» до МАЭКа и 
опреснительного завода «Каспий» 
значительно увеличит подачу тех-
нической воды в областной центр», 
– сообщил руководитель управле-
ния энергетики и жилищно-комму-
нального хозяйства Мангистауской 
области Абдеш Туркменбаев.

Проект по реконструкции водо-
вода оценивается примерно в 18,4 
млрд тенге. В текущем году на ре-
ализацию проекта дополнительно 
выделено 5,5 млрд тенге из респу-
бликанского бюджета и 1,8 млрд 
тенге из местного бюджета. При 
своевременном финансировании 

проекта по реконструкции водо-
вода работы планируют завершить 
летом 2024 года.  

В Мангистауской же области на-
ходится 65 месторождений подзем-
ных вод с суммарными запасами 
в 522 тысячи кубометров в сутки. 
Наиболее крупными месторожде-
ниями являются: Туйесу, Сауыскан, 
Куюлус, Тонирекшын, Жанажол и 
Кетикское.  При этом, в области, 
которая питается привозной и 
опресненной морской водой, лишь 
80% сельских населенных пунктов 
обеспечены централизованным 
водоснабжением.

НАПРЯМУЮ, 
БЕЗ ПЕРЕКУПЩИКОВ
В акимате Павлодарской области обсудили 
ход реализации проектов создания 
инвестиционной зоны в городе Аксу 
и строительства фермерского рынка.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Павлодарского информационного сайта «Pavon»

В рамках развития кооперационной цепочки «От 
поля до прилавка» и выполняя в этом направлении 

поручение Президента РК – уменьшить число посред-
ников при реализации населению сельхозпродукции 
– в Аксу принята Дорожная карта по созданию инвести-
ционной зоны на 176 га. В ней разместят предприятия 
пищевой и легкой промышленности.

В частности – производства по выпуску сахара и 
крахмала. Акиматом Аксу и АО СПК «Павлодар» уже 
ведется работа по разработке проектно-сметной доку-
ментации. Одновременно ускоряются работы по созда-
нию инженерно-коммуникационной инфраструктуры 
объектов. Замыкать этот агропромышленный ком-
плекс, по замыслу, должен будет фермерский рынок 
«Сарыарка». К нему уже подведены все инженерные 
сети, созданы 40 рабочих мест. 

Открытие фермерского рынка запланировано в 
октябре этого года. Дополнительно планируется по-
строить здание хранения и сортировки продуктов.

Комментируя создание этой структуры, аким обла-
сти Асаин Байханов сказал о социальной важности фер-
мерских рынков по примеру павлодарского «Jailau».

– Я определил три ключевых критерия для открытия 
фермерских рынков: недопущение посредников и 
реализация сельхозпродукции напрямую от произво-
дителей, сниженная цена аренды и срок заключения 
договора при этом не менее 15 лет, – напомнил глава 
региона.

Здесь следует сказать о том, что полтора года назад 
в областном центре был открыт первый фермерский 
рынок. Проект реализовали по поручению Касым-
Жомарта Токаева, в рамках развития кооперационной 
цепочки «От поля до прилавка». И хотя в Павлодаре не-
сколько рынков по реализации сельскохозяйственной 
продукции, но открытый «Jailau» лидирует среди них 
по популярности у покупателей. В первую очередь тем, 
что вся продукция реализуется по ценам на 10-15% 
ниже рыночных благодаря тому, что на фермерском 
рынке представлены исключительно производители, 
крестьянские и фермерские хозяйства. Именно отсут-
ствием посредников и дистрибьюторов новый рынок 
выгодно отличается от других в городе.

Во-вторых, следует отметить, что покупатели, со-
вершившие покупку на территории фермерского 
рынка, становятся участниками лотереи. Еженедельно 
разыгрываются гуси, мед, ежемесячно – туша барана. 
В-третьих, рынок работает шесть дней в неделю с 9.00 
до 20.00 часов, предоставляя прилавки реализаторам 
сельхозпродукции как внутри здания, так и на улице, 
где смонтированы стеллажи с навесами. Вдобавок для 
покупателей и продавцов имеются удобные парковки.

За минувшие месяцы рынок окреп, завоевал авто-
ритет у населения и сельчан. Особенно популярны 
субботние и воскресные ярмарки, на которые, по 
очереди, фермеры районов привозят плоды своего 
труда, а горожане стремятся приехать пораньше, чтобы 
купить все с «пылу-жару» в широком ассортименте. 
Не удивительно, что люди все покупают с запасом, 
экономя деньги и свое время.

Такой метод реализации сельхозпродукции ее про-
изводители и покупатели считают справедливым. 
Первые, в полной мере, получают оплату за свои про-
дукты, а вторые, благодаря отсутствию посредников-
перекупщиков, экономят свои деньги.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

По словам руководителя управ-
ления Бахтияра Санабаева, 

будут реализованы мероприятия 
по газоснабжению (подключение) 
индивидуальных жилых домов в 
городах и районах области; восста-
новлению внутридомовой системы 
отопления в существующих 39 
жилых домах в Караганде, посел-
ке Шахтерский; строительству и 
реконструкция канализационно-
очистных сооружений в городах 
Балхаш, Темиртау, Шахтинск и Ак-
тогайском, Каркаралинском, Абай-
ском, Бухар-Жырауском, Шетском 
и Оскаровском районах.

– Также предусмотрено строи-
тельство ливневой канализации 
в Караганде, –отмечает Бахтияр 
Санабаев. – Запланирован капи-

тальный ремонт 8 водных объектов; 
проведение санации реки Большая 
Букпа, Токырауын, Нура в районе 
поселка Молодетский Волховское. 
Будет проведена рекультивация 
нарушенных земель, расположен-
ных на территории бывшего РЛС 
«Дарьял-У», использовавшегося 
для хранения ПХД-содержащего 
оборудования и отходов.

Кроме того, предусмотрены 
средства на начало строительства 
полигонов ТБО в городе Балхаш 
и Каркаралинском, Абайском, 
Бухар-Жырауском, Нуринском 
районах. Также на установку кон-
тейнеров для ТБО и обустройство 
контейнерных площадок (1,4 млрд 
тенге).

Будет проведено 5 экологических 
акций. Разрабатываются целевые 
показатели качества окружающей 
среды, план низкоуглеродного 
развития Карагандинской области, 
программы управления комму-
нальными отходами.

На сегодняшний день общая 
площадь государственного лесного 
фонда Карагандинской области 
составляет 127 039 га, в том числе 
лесопокрытая 69 032 га. Согласно 
комплексному плану, в течение 5 
лет на территории лесного фонда 
запланирована посадка 4,2 млн 
штук сеянцев на площади 1750 га. 
На 2024 год запланирована посадка 
1272 тысяч штук сеянцев на пло-
щади 619,7 га. В текущем году на 

весенней посадке было высажено 
614,23 тысячи саженцев на площади 
223 га. 

Планируется установка система 
раннего обнаружения лесных по-
жаров в г. Темиртау, Шахтинск, 
Пришахтинск и Кирзавод. По закре-
плению рыбохозяйственных водо-
емов по трем участкам состоялись 
конкурсы, определены победители. 
В этом году планируется зарыбле-
ние рыбопосадочным материалом 
водоемов Карагандинской области 
737 510 штук сеголетки сазана. 
Также будет проведена научно-ис-
следовательская работа (паспор-
тизация) на 18 водоемах, которые 
отсутствуют в перечне рыбохозяй-
ственных водоемов.

С ЧИСТОЙ 
ПИТЬЕВОЙ ВОДОЙ  
Благодаря реализации проекта «Концепции 
развития жилищно-коммунальной 
инфраструктуры на 2023-2029 годы» 99% 
населения Восточно-Казахстанской области 
получит доступ к услугам водоснабжения.
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

По информации акимата области, для вы-
полнения задачи, поставленной главой 

государства по стопроцентному обеспечению 
населения чистой питьевой водой в 2025 году, 
в рамках концепции в прошлом году по ВКО в 
реализации находилось 30 проектов по водо-
снабжению и водоотведению общей стоимостью 
27,98 млрд тенге. В итоге было введено 12 про-
ектов, которые дополнительно обеспечили водой 
4,3 тыс. человек, включая как городских, так и 
сельских жителей.  

В этом году запланировано реализовать 24 
проекта общей стоимостью 29,1 млрд тенге на 
12,6 млрд тенге. Как только завершатся работы, 
ожидается, что доступ к водоснабжению для на-
селения области увеличится до 99,4%.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай, 
фото из архива ДК

«По нашим прогнозам, в мае 
будут осадки в пределах 

нормы. Температура ожидается на 
1-2 градуса выше нормы. Но за счет 
того, что осенью увлажнение почвы 
было хорошее, зимой было много 
снега, на основании этих данных, у 
нас для посева самый хороший пери-
од», – сообщил на встрече в Ассоци-
ации сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области заместитель 

директора филиала «Казгидромет» 
по Костанайской области Алтынбек 
Кабаков.

Он сообщил, что «Казгидромет» 
представил долгосрочный прогноз 
погоды для аграриев региона.

«Но важно учитывать, что этот 
прогноз в общих чертах определяет 
наиболее вероятный характер погод-
ных условий. Этот фоновый прогноз, 
затем будет непрерывно уточняться 
краткосрочными данными. В мае 
синоптики прогнозируют дождь и 
грозу в начале и в конце первой, во 

второй половине второй и в конце 
третьей декады, осадки – дождь и 
снег в конце первой декады. В первом 
месяце лета температура воздуха в 
Костанайской области будет выше 
нормы на один-два градуса. Осадки 
будут меньше нормы, около нормы 
– на северо-западе региона. В июле 
средняя температура ожидается око-
ло нормы, так же, как и количество 
осадков. Больше нормы осадков будет 
в центральной и северной половине 
Костанайской области. В августе 
температура будет около нормы, на 
севере области количество осадков 
будет выше нормы», – сказал эксперт.

В целом синоптики отмечают, что 
накопленная влага дает хорошие 
предпосылки для будущего урожая.

По словам агрометеоролога Анар 
Жалмагамбетовой, в области имеется 
26 пунктов, которые наблюдают за по-
севами яровых и зерновых культур с 
начала вегетации и до уборки урожая. 
В этом году эти данные аграрии будут 
получать через управление сельского 
хозяйства и земельных отношений 
акимата Костанайской области на 
постоянной основе.

О хорошем урожае 2024 года агра-
рии Костанайской области заговорили 
еще осенью, когда в регионе шли силь-
ные дожди. В декабре сельхозпроиз-
водители региона отмечали хорошую 
влагозарядку. Запас влаги пришел в 
норму после сильных засух последних 
лет, говорили они, есть предпосылки 
получить хороший урожай.

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, Кентау, Туркестанская область       

Так, пресс-служба акима Кентау организовала 
пресс-тур местных СМИ в ГКП «Кентау сер-

вис». Директор этого предприятия С. Ыбышев 
рассказал журналистам о перспективе развития 
теплоэлектроцентрали, а технический дирек-
тор Б. Кульжанисов организовал экскурсию по 
ТЭЦ-5, провел по основным цехам, рассказав о 
каждом из них.

«С апреля этого года начались ремонтно-вос-
становительные работы, за это время произведен 
демонтаж котлов №№9,10, монтаж колон кар-
каса. Подрядчик ТОО «Эм- Холдинг» – основной 
исполнитель проекта реконструкции котлов с 7 
по 12», – говорит Бахытжан Абльдаевич.

Оно и понятно, этой «старушке» в нынешнем 
году исполняется 90 лет. В то время эту «коче-
гарку» планировали для обогрева и выработки 

электроэнергии поселка Хантаги, и потому 
неудивительно, что в настоящее время износ 
оборудования ТЭЦ-5 составляет 87,2%. А износ 
магистральных сетей – 85,2%.

Услугами местной «кочегарки» в городе Кентау 
и в поселке Хантаги пользуются дошкольные уч-
реждения, учреждения образования, больницы, 
поликлиники, жители многоэтажек и частного 
сектора.

«Официальное сообщение о реконструкции и 
финансировании на эти цели ТЭЦ-5 обрадовало 
население. В нынешних положительных пере-
менах, на мой взгляд, главную роль сыграл визит 
премьер-министра О. Бектенова в Кентау и по-
сещение им ТЭЦ-5. Одним словом, мы забудем 
про холода и чуть теплые батареи в квартирах. И 
это очень радует как кентаусцев, так и хантагин-
цев», – выразил надежду ветеран труда, отличник 
здравоохранении РК Нурмахамат Жакай.

ПОСЕВНАЯ-2024

СИНОПТИКИ ЗАМОЛВИЛИ СЛОВО… ОБ УРОЖАЕ
В одном из основных зерносеющих регионов Казахстана 
– Костанайской области, есть хорошие предпосылки для 
того, чтобы собрать богатый урожай. Уверенность в этом 
дает накопленная влага в почве.

НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ

«КОЧЕГАРКУ» ПЕРЕОДЕНУТ 
И ПЕРЕОБУЮТ
Весна вступила полностью в свои права, пришло время всерьез заняться 
подготовкой к зиме. Энергетики и коммунальщики приступили к делу.

24 МИЛЛИАРДА – В ДЕЛО

В плане на 2024 год Управлением природных ресурсов и регулирования природопользования Карагандинской области 
предусмотрена реализация 80 мероприятий на сумму свыше 24 миллиардов тенге. Они коснутся сферы охраны 
атмосферного воздуха, водных объектов, земель, животного и растительного мира, обращения с отходами и научно-
исследовательских, изыскательских и других разработок.
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Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Париж, 
фото ассоциации XCSS

Проект, с которым французская 
ассоциация XCSS приехала в 

Казахстан, называется «The climat 
can’t wait» – «Климат не ждет», 
таким образом волонтеры из Фран-
ции надеются привлечь внимание 
людей к актуальным проблемам 
изменения климата. Для этого они 
изобрели своеобразный метод 
ходьбы на лыжах по пескам. Сами 
разработали и запатентовали ори-
гинальную модель лыж из дерева, 
обтянутых кожей, которые при-
крепляются к любой обуви. Так что 
все желающие могут попробовать 
новый вид лыж. И хотя посол коман-
ды XCSS – олимпийский чемпион 
по фигурному катанию Gwendal 
Peizerat, ходьба на лыжах по пескам 
доступна людям всех возрастов и 
без особой подготовки.   

«Наши походы по пескам – это 
превосходное занятие, чтоб под-
держать себя в хорошей форме, 
любоваться красотой заворажива-
ющих пейзажей пустыни в абсо-
лютной тишине, вдали от городской 
суеты. И при этом мы не загрязняем 
атмосферу, не портим рельефы 
местности», – объясняет автор про-
екта, президент ассоциации XCSS 
Estelle Peyen. 

И это не единственная цель ассо-
циации. Эстель и ее сподвижники 
рассчитывают своими пробегами 
на лыжах по пескам привлечь 
как можно больше партнеров, за-
интересованных специалистов, 
чтоб совместно искать решение 
проблем, связанных с изменением 
климата, призывать заниматься 
спортом и туризмом, которые не 
приносят вреда окружающей среде, 
а наоборот помогают сохранять 
природное и культурное наследие 
народов, богатые традиции жите-
лей отдаленных сел. Ассоциация 
XCSS признана Секретариатом по 
изменению климата ООН и вносит 
вклад в Десятилетие организации 
по восстановлению экосистем. 

Сама Эстель по профессии нутри-
ционист – специалист по питанию, 
работает со спортсменами. «Чтобы 
быть здоровым – нужно правиль-

ное, чистое питание и здоровая 
окружающая среда», – не устает 
повторять Эстель. 

Эта идея подтолкнула ее создать 
ассоциацию и начать действовать. 
Ассоциация еще молодая, она была 
создана в 2020 году. Но она уже успе-
ла провести дважды свои акции в 
пустыне в Марокко, наладила связи 
со специалистами в области агро-
номических исследований, помогла 
организовать распределение семян 
для выращивания в аридных зонах, 
провести мастер-классы для жите-
лей сел в отдаленных оазисах по 
вопросам культивирования нужных 
растений, пищевого образования, 
кулинарные и ремесленные курсы 
для женщин. А также совместно 
искали методы восстановления 
атмосферной воды для доступа 
сельчан к питьевой воде.  

В Казахстане Эстель уже бывала не 
раз, участвовала в международных 
форумах по проблемам климата, 
водных ресурсов, выступала перед 
студентами казахских вузов, демон-
стрировала документальный фильм 
о деятельности ассоциации. Так что 
для осуществления проекта XCSS в 

Казахстане французские волонтеры 
нашли хороший отклик и много за-
интересованных партнеров. 

В Алматы ассоциация совместно 
с КазНУ им. аль-Фараби запустит 
свой третий выпуск проекта «Кли-
мат не ждет», который приурочен к 
90-летию университета. Программа 
в Алматы с 18 по 20 мая будет на-
сыщена различными меропри-
ятиями. Под эгидой факультета 
географии и природопользования 
КазНУ состоятся конференции на 
темы экологии, спорта, экотуризма, 
охраны окружающей среды, береж-

ного сбережения водных ресурсов, 
здоровья людей и правильного пи-
тания, дискуссии на темы о влиянии 
современного стиля жизни городов 
на атмосферу, о вреде выбросов СО2 
на здоровье населения. 

Большое внимание в проекте 
уделяется культуре и традициям 
Казахстана. Центр ремесленников 
«Qazar-Oner» представит свои из-
делия и проведет мастер-классы. 19 
мая состоится спортивно-экологи-
ческий тур в Национальном парке 
«Алтын-Эмель», куда направятся 
французские волонтеры вместе 
со студентами и преподавателями 
университета. Там на знаменитом 
Большом Поющем бархане и будут 
проведены пробеги на лыжах. Все 
участники смогут испробовать 
французское новшество – лыжи 
по пескам. 

Второй пробег на лыжах по пе-
скам состоится 22 мая на озере Бал-
хаш вблизи поселка Лепси, где все 
желающие смогут присоединиться 
к французским волонтерам. Там 
также будут проводиться встречи 
со специалистами и людьми, кому 
небезразлична судьба озера и окру-
жающей среды. Ассоциация также 
запланировала провести мини-фо-
рум со школьниками в Талдыкурга-
не, на котором юные жители будут 
дискутировать на темы экологии, а 
также представят свои заранее за-
готовленные графические работы, 
плакаты на тему, как нужно беречь 
природу родного края.

Ассоциация предложит три не-
больших конкурса для тех, кто 
примет участие в их проекте в 
Казахстане – на лучший видео-
ролик о проекте, на изобретение 
сувенира – символа для будущих 
акций ассоциации в РК, а также 
рукодельницам предлагается при-
думать и изготовить костюм на 
темы проекта XCSS.

Вот так, казалось бы, забавное 
занятие – бег на лыжах по пескам 
может взволновать массы людей и 
призвать их задуматься над тем, 
живем ли мы в гармонии с при-
родой, правильно ли относимся к 
богатствам, которые она нам дает.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Кармине Барбаро – уникальная 
фигура на казахстанской арт-

сцене. Переводчик, преподава-
тель, общественный деятель и… 
успешный художник. Благодаря 
знанию русского языка и страсти 
к путешествиям впервые посетил 
Казахстан в 1994 году, устанавливая 
коммерческие отношения между 
итальянскими фирмами и Казах-
станом в области металлургии. 

Вернувшись после успешной 
командировки и пробыв на родине 
лишь полгода, решил возвратиться 
в Казахстан. Имея техническое об-
разование, перепробовал много 
занятий в своей жизни. Творческая 
натура не мирилась с размеренной 
офисной жизнью, и уже в зрелом 
возрасте он решает стать худож-
ником. 

Кармине Барбаро вспоминает, 
что многочисленные выставки, 
в которых участвовал на родине, 
были однообразны, а художники 
не стремились к общению, к работе 
на пленэре. Художественная жизнь 
Италии его тяготила. Удивительно, 
но живую творческую атмосферу 
Кармине Барбаро обнаружил в да-
лекой центральноазиатской стране: 
«Здесь я нашел себя. Решил продол-

жить свою жизнь в Казахстане, где 
сохранилось настоящее искусство. 
Здесь есть то, что в Италии, к со-
жалению, утеряно. Художников, 
работающих на натуре, там можно 
найти лишь в знаменитых тури-
стических местах – на площади 
Испании в Риме или площади Сан-
Марко в Венеции. Большинство 
итальянских художников работает 
в мастерских по фотографиям или 
по компьютерным программам. 

Когда в Сицилии я поставил моль-
берт на берегу моря, люди смотрели 
на меня, как на сумасшедшего. У 
европейцев все еще живуче пред-
ставление о Казахстане, как стране 
третьего мира, стране кочевников, 
где не может быть серьезного ис-
кусства. Я и сам не ожидал увидеть 
здесь высокий художественный 
уровень. Это, конечно, не рай, но 
в казахстанской жизни присут-
ствует много истинных ценностей, 
утерянных западным миром, – те-
плые отношения между людьми, 
крепкие семейные связи, любовь, 
дружба, уважительное отношение 
к культуре».

Жизнь Кармине Барбаро в Казах-
стане складывается вполне удачно, 
здесь он обрел семейное счастье. 
Нередко выставляется, причем в 
самых престижных залах. Худож-
ник заметил, что его выставки в 
Государственном музее искусств 
им. Кастеева, начиная с 1995 года, 
проходят с периодичностью в 10 лет. 
«Значит, следующая должна быть в 
2025 году», – полушутя-полусерьез-
но утверждает Кармине. 

В его работах не найти академи-
чески выверенных композиций, но 
есть страсть и энергия, позитив-
ное отношение к окружающему, 
к жизни. Он щедро и свободно 

накладывает краску на холст, на-
ряду с кистью активно работает 
мастихином. Предпочитает теплые 
тона, часто использует контраст-
ные цвета, невозможным образом 
создавая гармонию. На полных экс-
прессии полотнах, ярких и сочных, 
изображены люди в национальных 
казахских одеждах, предметы степ-
ного быта, натюрморты и пейзажи. 
Широка и живописная география: 
Шымкент, Тараз, Мангыстау, озера 
Балхаш и Алаколь, Нарынкол, ро-
дина его супруги... 

«Я – казахстанский художник 
итальянского происхождения, им-
прессионист и экспрессионист, а 
сюжеты неважны. Главное, чтобы 
изображаемое трогало мою душу… 
В своей жизни я написал 7-8 тысяч 
картин, а здесь только 30. Ключевая 
идея работ, показанных на выставке 
– неторопливый ритм повседнев-
ной жизни, красота в простоте и 
доступности ежедневной радости 
жизни. Мои работы о любви, об 
аутентичности, о традициях, о кра-
соте природы», – говорит Кармине 
Барбаро о выставке, посвященной 
Марко Поло. 

Своим знаменитым соотече-
ственником и его азиатским пу-
тешествием интересуется давно, и 
не только как художник. Занимался 
кропотливой исследовательской 
деятельностью в рамках проекта 
Министерства культуры РК «Италия 
и кочевые народы X-XVll вв.». В 
казахстанском научно-популяр-
ном фильме Алексея Каменского 
«Шелковый путь Марко Поло», 2016 
года, созданном при участии КНР и 
Италии, Кармине Барбаро снялся в 
роли Рустичелло Пизанского. 

«Я чувствую свою историческую 
связь с венецианцем Марко Поло, 
его отцом и дядей, путешествовав-
шими через Центральную Азию по 
Шелковому пути и собиравшими 
бесценные путевые заметки о 
нравах, традициях и быте, о религи-
озных обычаях, об устройстве госу-
дарств и кочевых народах Xlll века. 
Только мои заметки имеют другое 
визуальное воплощение – они на 
холсте. Как и Марко Поло, я про-
хожу свой Шелковый путь, побывав 
в Армении, Грузии, Азербайджане, 
Узбекистане, Киргизии, Турции и 
найдя свой дом в Казахстане. По-
жалуй, я оседлый Марко Поло», – 
подытожил Кармине Барбаро.

По пути познания: 
и целого мира 
мало
Казахстанская молодежь все активнее 
проявляет себя как в различных сферах 
деятельности в своей стране, так и 
за рубежом. Есть уже немало всемирно 
известных имен талантливых казахстанцев. 
А есть и восходящие звезды, которые 
только пробивают себе дорогу к успеху, 
не боясь всему учиться, общаться, 
состязаться со своими ровесниками со всех 
континентов планеты. С некоторыми из них 
я познакомилась на Всемирном фестивале 
молодежи, который прошел недавно в Сочи.

Алевтина ДОНСКИХ, фото организаторов ВФМ 
и Тимура ШАЙМАХАНОВА

Сообщение было коротким: «Прошел в финал в открытом 
шахматном турнире, организованном для участников 

Всемирного фестиваля молодежи. Перед финалом был от-
борочный этап, после – полуфинал, далее в финале 5 участ-
ников сразились в сеансе одновременной игры. Получил 
подарок – шахматную доску с подписями гроссмейстеров 
Карякина и Раджабова. Тимур Садвакасович Шаймаханов». 

Мы познакомились с Тимуром накануне этого турнира, и 
он немного волновался, но был уверен, что войдет в число 
финалистов. Так и вышло: он прошел отборочный этап, 
полуфинал, а в финале участвовал в параллельной игре 
финалистов с Сергеем Карякиным и Теймуром Раджабовым.

Тимур Садуакасович – учитель географии школы-лицея 
№ 35 имени Н. Торекулова из Астаны. Поэтому, несмотря на 
его молодой возраст, так и буду называть, по имени-отчеству, 
как принято в школе.  Тимур Шаймаханов – член делегации 
от Казахстана, был одновременно и в статусе студента – он 
обучается в магистратуре Пермского государственного гу-
манитарно-педагогического университета. У него уже есть 
первая степень – педагогическая, вторая – юридическая. 
Сейчас он получает научную степень в магистратуре, а дальше 
планирует поступить в докторантуру.

Как отмечает сам Тимур Садвакасович, фестиваль, где 
представлены все континенты и который собрал порядка 
20 тысяч молодых людей, ему – преподавателю географии 
открыл отличную возможность узнать о странах мира не 
по учебникам, а из первых уст – от участников ВФМ. Это 
прекрасный шанс пополнить копилку знаний, напитаться 
эмоциями, бесконечным колоритом планеты. 

– Так как я работаю преподавателем и иногда уделяю 
время спорту, поэтому в основном я сфокусировался на 
конкретных мероприятиях. Посетил образовательные лекции, 
принял участие в спортивных мероприятиях, в различных 
интеллектуальных играх, викторинах, в том числе географиче-
ских, – делится Тимур. – Очень рад, что я смог познакомиться 
с культурой, традициями, обычаями многих стран мира. От 
единства и межнационального согласия, которые царили 
на фестивале, захватывает дух. Я познакомился с разными 
людьми из разных сфер деятельности. Фестиваль объединил 
науку, культуру, спорт, образование, медийность, экологию, 
волонтерство и многие другие сферы общественной жизни 
молодежи. Такие события сплачивают и объединяют мир 
вокруг одной общей цели – дружбы, мира и согласия, обо-
гащают культуру. Здесь каждый участник может выразить 
свою позицию и будет услышан. 

Тимур Садвакасович – продвинутый молодой человек. По-
мимо казахского и русского языков, он владеет английским, 
как сам скромно признается, на уровне новичка. Но поскольку 
он – «на ты» с современными технологиями, то здесь смог 
общаться с иностранцами, используя Google, искусствен-
ный интеллект, чат GPT. Это позволяет расширить и навыки 
коммуникации, и даже заложить азы народной дипломатии. 

– Я познакомился с ребятами из Латинской Америки, 
Африки, с Аравийского полуострова, из Индии, Китая. Мы 
обменялись с ними контактами в социальных сетях, а также я 
пригласил их в Казахстан, чтобы они увидели наши бескрай-
ние степи, горы, познакомились с нашей культурой, и хотел 
бы в будущем посетить эти страны, – рассказывает Тимур 
Садвакасович. – Я с удовольствием посетил профильные для 
меня лекции по экологии, глобальному потеплению и убедил-
ся в том, что молодежь играет большую роль в решении этих 
вопросов. Молодые экологические активисты обладают как 
«жесткими, так и гибкими навыками» в этой работе. С ними 
было очень интересно общаться. Очень многое мне дала и 
лекция, посвященная исламскому миру. Там были представи-
тели Индонезии, арабских стран и мусульмане России. Ислам 
базируется на главных человеческих ценностях и несет их 
людям, как и другие традиционные религии, прививая добро, 
милосердие, человечность. 

И конечно, добавляет Тимур Садвакасович, он об очень 
многом сможет рассказать своим ученикам, поделиться 
новыми знаниями и впечатлениями. 

Тимур Шаймаханов – амбициозен, начитан, активен. Имен-
но о таких молодых людях – будущих лидерах нации говорит и 
глава государства, отмечая, что образованные, по-настоящему 
патриотичные граждане, способные критически мыслить, 
должны принимать активное участие в деле управления 
государством. И именно такая молодежь будет пополнять 
кадровый резерв всех уровней, как государственных, так и 
общественных, политических, профессиональных.

На лыжах… по пескам

Шелковый путь «оседлого Марко Поло»
Новое арт-пространство при Итальянском институте культуры Алматы открылось 
персональной выставкой живописи Кармине Барбаро «Живой Шелковый путь. По следам 
Марко Поло». Экспозицией отмечены 30-летие проживания итальянского художника 
в Казахстане и его вклад в развитие культурных связей между РК и Италией. Выставка 
организована Посольством Италии в РК при содействии спонсоров.
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ЭКСКЛЮЗИВ

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

Olga TERIKOV, текст и фото DK Media Europe, 
Будапешт

Эти дни в Будапеште были наполнены 
не только солнцем, зеленью и свежим 

дунайским ветерком, но и удивительной 
атмосферой дружбы народов. В столице 
Венгрии часто встречались группы лю-
дей с атрибутикой интернациональных 
фанклубов певца. Повсюду звучало имя 
Димаша.

В то время как артист вместе со своими 
музыкантами, танцорами и техниками 
готовился к предстоящему выступле-
нию, осваивая спортивную арену имени 
Ласло Паппа, фанаты певца могли по-
сетить Академию музыки им. Ференца 
Листа – ведущего высшего музыкально-
го учебного заведения Венгрии. Здесь 
в прошлом декабре проходил конкурс 
«Virtuosos V4+» – международное шоу 
талантов в области классической музыки 
среди молодежи, где Димаш вместе с 
Пласидо Доминго, Степаном Хаузером 
и другими известными музыкантами 
и вокалистами входили в состав жюри.

Здесь во время экскурсии Диарс смог-
ли насладиться виртуозной игрой на 
фортепиано финалиста шоу 2017 года, 
а ныне докторанта Ласло Барди. Мы по-
интересовались у молодого пианиста, 
что он думает о вокалисте из Казахста-
на. «Димаш – очень чувствительный и 
эмоциональный исполнитель, полный 
молодого огня и профессионализма, – 
ответил он. – Я думаю, именно поэтому 
он является кумиром для нас, молодых 
музыкантов».  

После фееричного начала программы 
Димаш обратился к местным зрителям 
со словами приветствия на их родном 
языке, что вызвало огромный восторг: 
«Приветствую вас на первом концерте 
в Венгрии на этой арене! Желаю вам 
провести незабываемый вечер!» По-
желание певца исполнилось в полной 
мере. Концерт стал незабываемым со-
бытием для многих зрителей. Ведь как 
можно забыть подаренный артистом 
праздник музыки и вокала, личную 
встречу с ним на M&G или экспромтом 
спетое поздравление с Днем рождения 
для одной из зрительниц, подхваченное 
целым залом? Наверняка отложились 

в памяти теплые слова благодарности 
и низкий поклон, с которыми Димаш 
обратился к своей публике.

Незабываемым стал этот концерт и для 
большой группы людей с ограничения-
ми зрения, билеты которым подарили 
Диарс из разных стран по инициативе 
венгерского фанклуба артиста в со-
трудничестве с Центрально-Венгерской 
региональной ассоциацией слепых и 
слабовидящих (VGYKE).

Когда Димаш, взяв в руки домбру, 
ударил по струнам, никто в зале не 
мог оторвать взгляд от мелькающих 
пальцев артиста. Группа музыкантов-
народников с казахскими националь-
ными инструментами была с восторгом 
встречена публикой. Кобызист Олжас 
Курманбек, домбристы Темірлан Олжа-
бай и Ернат Наурыз, а также исполнитель 
на сыбызгы Санжай Альмишев, сопрово-
ждавшие Димаша во время некоторых 

песен, вызвали бурные аплодисменты и 
во время своих сольных номеров.

«Димаш привносит национальную 
культуру в свою музыку и делится ею 
с миром. Мне очень понравилось, что 
он показал культуру Казахстана. Зву-
чала традиционная инструментальная 
музыка, а картины и видео Казахстана 
транслировались на большом экране», – 
рассказала о своем посещении концерта 
блогер и педагог по вокалу из Венгрии 
Орси.

Примечательно, что основную часть из 
8,5 тысячи зрителей, которые заполнили 
зал, представляла местная публика. По 
отзывам, услышанным нами и опубли-
кованным в социальных сетях, легко 
сделать вывод, что венгерский зритель 
был покорен талантом молодого казах-
ского певца.

«Он демонстрирует на сцене то, что 
мы не ожидаем от певца – широчайший 

разброс динамики, эмоций. На концерте 
все это серьезно шокирует, – поделилась 
в ютубе Орси. – Я не знаю, что произо-
шло, но впервые в жизни я сидела вне 
сцены и даже не думала о том, чтобы 
вникать в его технику. Я снова почув-
ствовала то, что чувствовала 27 лет назад, 
когда начинала петь. Я все еще чувствую 
эмоциональный поток. Он вдохновляет 
во всех отношениях – как человек, как 
музыкант, как певец, как учитель».

Кульминацией концерта стало испол-
нение Димашем его собственной компо-
зиции «История одного неба», над кото-
рой он трудился на протяжении пяти лет. 
Последние строки «Мы выбираем мир!» 
вокалист допевал перед поднявшимся 
во весь рост залом. Стэндинг овейшн 
был наградой за гражданскую позицию 
Амбассадора МОМ и просто Человека, 
которому не безразличны судьбы людей 
в мире в нынешнее сложное время.

Интернациональный зрительский хор 
в течение импровизированных распе-
вок с легкостью повторял за Димашем 
казахские слова «Махаббат» («любовь») 
и «әлемде бірлік болсын» («Пусть будет 
единство в мире»). В завершение певче-
ского интерактива зал услышал со сцены 
«Әлемде согыс болмасын!», и Европа про-
изнесла вслед за артистом на казахском 
языке – «Пусть в мире не будет войны!»

«Он объединяет людей. Это то, что 
нужно миру – общаться, примиряться, 
любить друг друга, принимать друг 
друга, собираться вместе, слушать му-
зыку... Весь этот концерт для меня был 
как подтверждение жизни», – еще один 

комментарий вокального педагога из 
Венгрии Орси.

Почти три часа шоу пролетели неза-
метно. В конце шоу мы решили узнать 
подробнее у венгерских сотрудников 
арены, что они думают об этом певце 
из далекого Казахстана. 

Вот что нам рассказал начальник охра-
ны Александр: «У нас тут бывает много 
концертов. Мы видим многих артистов. 
Димаш поет оперу, современные песни, 
народные песни, рок. Мне нравится, что 
он поет не только в одном стиле. И голос 
мне его нравится. Особенно то, что он 
может петь высокие ноты. У нас в Вен-
грии был один певец – Замбо Джимми, 
который обладал большим диапазоном 
в 4 октавы. Димаш обладает голосом в 
6 октав и поет не на одном языке. Это 
впечатляет». 

Наш собеседник также отметил, что 
его приятно удивило поведение вокали-
ста и его родителей вне концерта: «Он 
простой и приветливый парень, как и 
его родители. Димаш после репетиции 
запросто сел с нами за один стол, пока 
ждал своей машины. Мы еще пошутили, 
что у нас появился новый коллега. Такое 
редко бывает».

Сольный концерт Димаша Кудайбер-
гена в Будапеште оказался не только 
музыкальным событием высшей пробы, 
продолжение которого ожидается в день 
30-летия Димаша 24 мая в Стамбуле, но 
и очередным шагом в миссии сближения 
народов и шансом для европейского 
зрителя познакомиться поближе с Ка-
захстаном и его культурой.

Акерке ТОЛЕГЕН

С руководителем творческой 
команды, представляющей ин-

дустрию анимации Казахстана миру, 
в том числе представляющей каза-
хоязычный креативный контент, Ма-
диной Сутбаевой мы поговорили о 
состоянии отечественной анимации, 
малоизвестных аспектах отрасли, 
спросе аудитории на казахоязычные 
мультфильмы. 

– Мадина, как создавался кол-
лектив «Tasqyn» и какие проекты 
реализованы студией? 

– Tasqyn – казахстанская студия 
полного цикла, производящая 
анимационный контент, начиная от 
разработки сценария и концепции, 
заканчивая написанием музыкаль-
ных композиций. Студия была осно-
вана летом 2022 года.  Идея, которая 
объединила творческую команду, 
– это расширение языковой среды 
и айдентики посредством производ-
ства качественного казахоязычного 
контента. На сегодняшний день в 

нашем портфолио 6 анимационных 
проектов и 2 комикса. 

Студия в настоящее время ра-
ботает над разработкой второго 
сезона мультсериалов «Күншіктер» 
и «Бес тәй-тәй», а также двух 
комиксов Adamtas и Jastyq Shaq. 
Что касается наших достижений, 
то в 2023 году проекты «Серіктес» 
и «Алдар» приняли участие в 19 
фестивалях. 

«Серіктес» стал победителем в 
номинации «Лучший короткоме-
тражный мультфильм» на фести-
вале Animated Expressions Expo 
во Франции. Фильм также вошел в 
пятерку лучших среди таких стран, 
как Канада, Швеция, Тайвань на 
Международном фестивале Short 
Film Festival в Турции. 

«Алдар» стал финалистом в двух 
международных фестивалях, таких, 
как Lift-Off First-Time Filmmaker 
Sessions 2023 Shorts, в категории 
New Voices, прошедшем в Велико-
британии, и Collateral 102 Film 
Festival, в категории Collateral Short, 
Италия

Димаш 
в Будапеште: 
«Әлемде согыс 
болмасын!»

В начале мая в столице 
Венгрии Будапеште 
состоялся первый сольный 
концерт тура «Stranger» 
Димаша Кудайбергена 
в Европе. География стран, 
из которых слетелись ценители 
творчества Народного артиста 
Казахстана, расширилась в этот 
раз до рекордных 77 стран 
мира, тем самым подтвердив 
репутацию певца как 
«Народного Артиста Мира».

Все по-взрослому,
или Как поднимают 
нашу анимацию 
«Старик-Перекати-Поле», 
«Великан», «Партнер»

Анимационная студия «Tasqyn», ставшая одним из крупнейших анимационных объединений страны, 
занимает сегодня призовые места на международной арене. В студии 70 талантливых и творческих художников 
со всего Казахстана. В апреле короткометражный фильм студии «Серіктес» (с каз. Партнер) занял первое 
место в номинации «Лучший анимационный фильм» на международном фестивале Santa Cruz International 
Film Festival в Аргентине.

– Каков спрос на казахские 
мультфильмы? 

– Там, где нет спроса, нет пред-
ложения. На казахстанском рынке 
существует спрос на качественный 
казахоязычный контент. Помимо 
аудитории внутри страны, на нас 
стали выходить казахские диаспо-
ры за рубежом. Думаем, это связано 
с тем, что наши соотечественники 
хотят, чтобы их дети сохранили свою 
идентичность. 

– Чем отечественная анимация 
отличается от зарубежной?

– Особенность любой анимации 
в повествовании, рассказе, а рас-
сказы основаны на жизненном 
опыте автора. Каждый окружен 
менталитетом среды, в которой он 
жил, сказками, мифами и языком, 
на котором он говорит. Особен-
ность нашей анимации в том, что 
это истории, о которых может рас-
сказать только Казахстан. 

Например, мы адаптировали 
мультсериал «Бес тәй-тәй»  для 
маленьких детей по мотивам ка-

захских сказок, так как оригиналы 
полны страха и крови. Имена и 
образы героев мультфильма мы 
также получили в привычном нам 
виде «Қаңбак шал» (с каз. Старик-
Перекати-Поле), «Дәу» (с каз. Вели-
кан). Мы стараемся не терять свою 
айдентику и казахский колорит, 
придерживаясь международных 
стандартов в каждом из наших 
проектов.  

– Какие технические и творче-
ские инновации вы используете 
в процессе производства муль-
тфильмов?

– Scrum! Представителям IT-
индустрии это привычный термин. 
Мы адаптировали его к потреб-
ностям анимации и творчества и 
внедрили в студийное производ-
ство, в результате чего мы достигли 
4-кратной эффективности и смогли 
настроить работу как конвейер.

– Как бы вы описали сегодняш-
нюю анимационную индустрию 
Казахстана?

– В Казахстане много студий, 
но многие о них не знают. Про-
изводство мультфильмов, помимо 
сложности, очень дорогое. По этой 
причине некоторые студии занима-
ются краудфандингом, а некоторые 
уходят на коммерческие проекты. 
Есть и те, кто живет благодаря го-
сударственным субсидиям.

Наша студия – одна из крупней-
ших, потому что мы смогли привлечь 
инвестиции из бизнеса. Мы пока 
еще не вышли на коммерческий 
заработок, так как увеличивали 
количество серий, нарабатывали 
портфолио. Надеемся выйти на 
телеканалы и прокачать социаль-
ные сети. Можно сказать, что в 
целом вся казахстанская индустрия 
только зарождается, каждый ищет 
свой путь развития.

– Есть ли поддержка мультин-
дустрии государством, насколько 
успешно производство мультфиль-
мов в целом в Казахстане? 

– Производство мультфильмов не 
налажено коммерчески, если только 
не ждать помощи от государства. 
Можно привлечь инвестиции из 
бизнеса, но это тоже долго, дорого 
и сложно. Скорее всего поэтому 
многие талантливые молодые люди 
работают в зарубежных компаниях, 
креативные, талантливые переез-

жают из страны. Нельзя их винить в 
этом, у нас больше аниматоров, чем 
работающих анимационных студий. 

– Как оценить потенциал анима-
ционной индустрии Казахстана?

– Интерес к отечественной про-
дукции растет день ото дня, в любом 
случае мы не прекращаем произ-
водство качественного казахоязыч-
ного контента.   

Продолжительность жизни ани-
мационной индустрии Казахстана 
не превышает 20 лет, а ведущие 
страны в этой сфере имеют более 
чем 40-летнюю историю. Это спо-
собствует общему развитию как 
специалистов, так и рынка, а также 
насмотренности зрителя. 

В свою очередь, мы опираемся 
на опыт наших зарубежных коллег 
и учимся смотреть на то, чего не 
знаем. Участвуя в международных 
фестивалях, мы не только демон-
стрируем отечественную анимацию, 
но и набираемся опыта. Потому что 
там собираются очень квалифициро-
ванные специалисты.  По мере роста 
конкурентов на рынке качество 
увеличивается. К сожалению, каче-
ство казахского детского контента в 
стране неутешительное. Если бы мы 
могли хотя бы немного восполнить 
этот пробел, это стало бы как нашей 
победой, так и успехом.

Cлева направо: Еркежан БЕКЖИГИТОВА (процесс-менеджер студии), 
Айгерим АБДРАМАНОВА (продюсер), Мадина СУТБАЕВА (директор студии)
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